
СОБЫТИЕ  В Кировском районе открыли Год педагога и наставника

ПРОФЕССИЯ – УЧИТЕЛЬ. 
ПРИЗВАНИЕ – БЫТЬ НАСТАВНИКОМ

Указом Президента Российской Федерации Владимира Путина 2023 год в 
России объявлен Годом педагога и наставника. Он приурочен к 200-летию 
со дня рождения одного из основателей российской педагогики Константина 
Ушинского. И вот вчера прошла  торжественная церемония его открытия в 
Кировском районе. В доме культуры собралось педагогическое сообщество, 
в зале присутствовали начальники управлений образований районов 
республики, ветераны, представители общественных организаций. 

Нателла ГОГАЕВА

Церемония открытия была адре-
сована ветеранам педагогического 

труда, а также действующим педа-
гогическим работникам учреждений 
дошкольного, начального, общего 
и дополнительного образования 

района. Участников мероприятия 
поздравили приглашенные гости, 
творческие коллективы учрежде-
ний сфер образования и культуры. 

Награждение группы отличив-
шихся учителей провели замести-
тель министра образования и науки 
РСО–А Людмила Макиева, глава 
МО «Кировский район» Борис 
Накусов.

– Сегодня мы открыли Год пе-
дагога и наставника, год людей, 
кто причастен к обучению и вос-
питанию подрастающего поколе-
ния, – отметил Борис Дагкоевич. 
– И это не только учителя школ, 
ведь наставником по праву можно 
назвать родителя, воспитателя, 

тренера, педагога-хореографа, му-
зыкального работника,   всех тех, 
кто передает опыт, знания, умения 
и навыки молодому поколению. Вы 
формируете мировоззрение на-
ших детей, расширяете кругозор, 
даете знания, прививаете любовь 
к Родине.  Разрешите выразить 
огромную благодарность и уваже-
ние к вашим знаниям, которыми 
вы щедро делитесь, за вашу под-
держку, заботу и веру в возмож-
ности каждого ребенка.

Комплексное 
развитие сельских 
территорий

К
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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 26 апреля 
по республике ожидается облачная с прояснениями погода, местами 
кратковременный дождь, гроза. Температура воздуха по республике 
18–23 градуса, во Владикавказе – 18–20 градусов тепла. По данным 
ФГБУ «Северо-Кавказская ВС», в горах выше 2500 м лавиноопасно.

81.55 90.03+0,27 +0,57

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ «ГЕОРГИЕВСКАЯ ЛЕНТОЧКА». Этот 
символ воинской славы вчера можно было по-
лучить из рук добровольцев у памятника Иссе 
Плиеву, на проспекте Мира, а также в одном 
из торговых центров. Традиционно акция на-
чинается в 20-х числах апреля и длится вплоть 
до 9 Мая. Миллионы людей в России и других 
странах мира прикрепляют георгиевскую ленту 
к одежде, демонстрируя свое уважение к во-
инам, сражавшимся за Отечество, всенародную 
гордость за Великую Победу.
♦ ТРАМВАЙ ДЛЯ ДЕТЕЙ. Детский темати-

ческий трамвай выйдет на городской маршрут 
по малому кругу. «Посетил трамвайное депо 
по улице Пашковского. Здесь готовится к вы-
ходу на рельсы города новый тематический 
трамвай – детский. За его основу взята модель 
легендарного чешского трамвая Tatra Т4D 80-х 
годов, совсем недавно вагон сняли с линии. 
Сотрудники МУПа «Владтрамвай» провели про-
филактические работы с тележками, отремон-
тировали и загрунтовали кузов. Сейчас трамвай 
расписывают художники – корпус вагона укра-
сят персонажи всеми любимых мультфильмов, 
производства «Союзмультфильм», – рассказал 
глава города Вячеслав Мильдзихов. 
♦ НАВЕЛИ ЧИСТОТУ. В Дигорском районе 

состоялся субботник по благоустройству и са-
нитарной очистке территорий. В нем приняли 
участие сотрудники Собрания представите-
лей, управлений и отделов администрации 
Дигорского района, администрации Дигорского 
городского поселения, коллективы РДК и Цен-
тра социализации молодежи, члены Совета 
молодежи района. В ходе субботника ликви-
дирована стихийная свалка на территории де-
монтированного Дворца культуры, проведена 
уборка на Аллее Славы. Участники субботника 
дружно побелили деревья, собрали большое 
количество мусора и организовали его вывоз.
♦ ЛУЧШИЙ ЛЕКТОР. Учитель истории и 

обществознания из Осетии Ибрагим Багаев 
стал финалистом Всероссийского конкурса 
«Лига лекторов». В полуфинале с лекциями 
выступали 400 участников со всей России. 
Представитель Северной Осетии успешно 
прошел все конкурсные этапы. 16–17 мая в 
финале он выступит на площадках ведущих 
вузов страны. Победители финала войдут в 
пул лекторов Российского общества «Знание», 
будут участвовать в его мероприятиях и полу-
чат денежные призы на развитие собственных 
просветительских проектов.

Пульс республикиПульс республики

А начиналось все 
в доме Вахтанговых

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход 5:00
заход 18:56

долгота дня 13:56

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Какой след оставил любимый 
наставник в вашей жизни?

Эльза БЕДОЕВА, учитель немецкого языка:
– С большой теплотой вспоминаю своего учителя немецкого 

языка Марию Александровну Митину. Она была очень вни-
мательным и интеллигентным человеком, очень любила свою 
профессию и детей. Влюбленная в свой предмет, она сумела 
привить это чувство и нам. Я ее очень любила как учителя и как 
человека, у нас всегда была какая-то взаимная симпатия друг к 
другу. Именно ее пример и повлиял на мое решение стать учите-
лем. Благодаря ей я с особой любовью относилась и продолжаю 
относиться к предмету и передаю эти чувства своим ученикам.

Татьяна ДУЛАЕВА, журналист: 
– В 1976 году я, выпускница филологического факультета 

СОГУ, пришла на работу в редакцию ардонской газеты «Путь к 
коммунизму» (сегодня это «Рухс»). Пригласил меня на вакансию 
литературного сотрудника редактор Ирбек Гуцириевич Боси-
ев. Много лет прошло с тех пор, а я помню, как он  поддерживал,  
учил видеть главное в любом материале, правильно общаться 
с собеседником, чтобы получить нужную информацию. Помню, 
как похвалил мою первую зарисовку о рабочем местного завода 
и сказал, что таких замечательных героев у меня будет еще мно-
го. И оказался прав! И еще помню, как он буквально заставил 
меня перейти из отдела писем в отдел сельского хозяйства, а 
я долго отказывалась, потому что мало что понимала в нем. Но 
Ирбек Гуцириевич убедил меня, что я со временем все пойму, и у 
меня все получится. Сегодня сельское хозяйство – мое любимое 
направление работы в газете. Уже много лет нет И.Г. Босиева, 
но его уроки я с благодарностью помню.

Вероника ПАХОМОВА, замглавного редактора газеты 
«Вести Дигории»: 

– Становиться журналистом изначально я не собиралась, 
хотя с детства любила и умела писать. В школе выпускала 
стенгазеты и боевые листки, постоянно сочиняла рассказы, 
которые с удовольствием читали одноклассники, но мечтала 
о поступлении на юридический факультет и профессии сле-
дователя. И только к окончанию школы мои желания резко 
переменились.

Первые шаги в журналистике делала еще десятиклассни-
цей под руководством Людмилы Харагезовой – редактора 
многотиражной газеты «Рабочая честь» Ростовского часового 
завода. На этом заводе работали мои родители, они меня с 
ней и познакомили. Людмила Федоровна была руководителем 

строгим и требовательным, но в то же время понимающим и 
душевным. У нас сложились очень теплые отношения. При ее 
поддержке на страницах «Рабочей чести» вышли мои первые 
материалы о жизни предприятия.

Будучи уже студенткой факультета филологии и журнали-
стики РГУ, проходила практику в туапсинской районной газете 
«Ленинский путь», где большое влияние на мое профессиональ-
ное становление оказала редактор Валентина Голубицкая 
– замечательный профессионал и умелый руководитель. Она 
успевала все – и писать больше каждого из своих сотрудников, 
и успешно решать хозяйственные и административные вопро-
сы. Я  сегодня вспоминаю ее добрым словом, стараюсь на нее 
равняться.

Мадина КАЙТМАЗОВА, руководитель ансамбля «Зарина»:
− В школе у меня была замечательная учительница Тамара 

Николаевна Майдаровская. До сих пор ее помню. Очень 
чуткий, благородный, добрый человек. С классом нашим у нее 
сложились очень теплые, дружеские отношения. Другим моим 
наставником была Шура Хутяева. Я училась у нее играть на 
гармошке. Она с уважением относилась к своим ученикам. В 
колледже культуры наша известная гармонистка Сима Рева-
зова была моим наставником. Мне очень повезло с педагогами. 
Все они оставили неизгладимый след в моей жизни. То, что 
они в меня вложили, я передаю своим ученикам. Например, 
стараюсь относиться к ним с пониманием. Вообще считаю, что 
если отношения между учителем и учеником будут плохие, то 
никаких знаний у ребенка не прибавится. 

Юрий СОЗАЕВ, экономист:
– В годы учебы в Горском сельскохозяйственном институте 

куратором нашей группы на экономическом факультете был 
Марклен Хасанбиевич Токаев, щедрой души человек. Да, он 
был ответственным, требовательным, но его уважали за вели-
кодушие, готовность выслушать и помочь. Те занятия, которые 
он у нас вел, никто не пропускал, потому что много интересного 
можно было здесь почерпнуть. Я писал дипломный проект под 
руководством Марклена Хасанбиевича. В итоге тот опыт и 
знания, которые я получил в ходе работы над проектом, очень 
помогли мне в дальнейшем. К сожалению, Марклена Хасанби-
евича уже нет в живых, но я его часто вспоминаю, особенно в 
трудной ситуации, представляя спокойное и доброжелательное 
лицо наставника и его рассудительные слова.

ЛУННЫЙ ДЕНЬ
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КОММЕНТАРИЙ Массу интересных проектов подготовил 
Комитет по делам печати и массовых коммуникаций 
РСО–А в рамках Года осетинской «Нартиады»

О ПЛАНАХ И ПЕРСПЕКТИВАХ
В минувшее воскресенье во Владикавказе 
отпраздновали Всемирный день книги, в 
частности, перед входом в Центральный парк 
им. К.Л. Хетагурова прошел «Воскресный 
книжный уголок». Данное мероприятие было 
организовано Комитетом по делам печати и 
массовых коммуникаций РСО–А. Проводится 
оно ежегодно, начиная с 2018 года. Автором 
идеи «Воскресного книжного уголка» 
является заместитель председателя Комитета 
по делам печати и массовых коммуникаций 
РСО–А Мадина ГАБАЛОВА. 

Подготовила 
Юлия ДАРЧИЕВА

Одна из читательниц «СО» 
не смогла посетить ярмарку и 
обратилась с просьбой ее про-
ведения в онлайн-режиме. О 
том, будет ли применен такой 
формат в будущем, рассказала 
Мадина Габалова: 

− Прямую трансляцию «Вос-
кресного книжного уголка» мы 
не планировали. Поскольку 
мероприятие длилось весь 
день, физически и техниче-
ски сделать это было сложно. 
Но в телеграм-канале наших 
информационных партнеров 
«ИрИнформ» и самого коми-
тета транслировались ролики 
с участниками мероприятия, 
посетителями и выступления-
ми артистов. В будущем мы бы 

могли делать прямые эфиры 
на сайте «СМИ Осетии». 

Мадина Руслановна также 
рассказала, что «Воскресный 
книжный уголок» стал первым 
мероприятием, проводимым в 
рамках Года осетинской «На-
ртиады». В дальнейшем пла-
нируется организация широ-
кой дискуссии, посвященной 
нартскому эпосу. Помимо этого 
состоится фестиваль наци-
ональной книги «Бакæсæм 
иумæ» («Почитаем вместе»). 
Как отметила Габалова, его 
планируют проводить уже не 
один день, а три. 

На фестивале «Красная 
площадь»в Москве в этом 
году стенд нашей республики 
будет посвящен Году осетин-
ской «Нартиады» и 100-летию 
образования автономии Се-

верной Осетии. Также комитет 
по делам печати совместно с 
журналом «Ногдзау» выпустят 
раскраски, посвященные на-
ртам-героям. Кроме этого пла-
нируется выпуск тематических 
открыток. 

 По заказу Комитета по де-
лам печати и массовых ком-
муникаций РСО–А на НТК 
«Осетия–Ирыстон» выходит 
авторский телепроект «Тро-
пами Алании». Фильмы носят 
просветительский, публицисти-
ческий, научно-популярный ха-
рактер. Программы посвящены 
истории, культуре, духовному 
наследию Осетии, районам 
нашей республики, православ-
ным храмам. Сюда же входят 
и выпуски по нартскому эпосу. 

ХОРОШАЯ 
НОВОСТЬ 
В Северной Осетии 
запустили завод 
по производству 
комбинированных 
кормов

Важный 
проект
В Беслане начал 
работу завод по 
производству рыбных 
кормов и комбикормов 
для крупного рогатого 
скота. Глава РСО–А 
Сергей МЕНЯЙЛО 
посетил открытие 
нового предприятия.

Инвестиционный проект стои-
мостью более 2 млрд рублей реа-
лизуется в два этапа. На сегодня 
компанией «РусМодус-Фид» уже 
освоен первый этап – приобрете-
ны комплекс недвижимого иму-
щества, линии по производству 
продукции. Предприятием заку-
плено и установлено уникальное 
современное оборудование из 
Китая, Германии, Дании, Бель-
гии и Турции для производства 
высококачественных кормов 
для сельскохозяйственных нужд, 
произведено оснащение и модер-
низация производства. 

По словам представителей 
компании, действующая мощ-
ность предприятия на первом 
этапе составляет порядка 250 
тонн в сутки по производству 
рыбных кормов и до 300 тонн 
комбикормов для КРС.  Произ-
водственная мощность завода 
составляет более 200 тыс. тонн 
продукции в год. 

Комментируя открытие ново-
го производства, глава респу-
блики подчеркнул социальную 
значимость нового предприятия 
не только для Правобережного 
района, но и для всего региона 
в целом. 

(Окончание на 2-й стр.)



ПАРЛАМЕНТ Совместная работа позволяет улучшать ее результаты

«НЕ СТОЛЬКО НАКАЗАТЬ, 
СКОЛЬКО НАЙТИ ПОДХОДЫ…»

24 апреля состоялось тринадцатое заседание 
Парламента РСО–А седьмого созыва. Из 70 
человек, наделенных депутатскими полномочиями, 
присутствовали 56, а также приглашенные – 
члены правительства республики, руководители 
государственных и муниципальных органов власти, 
представители общественных организаций и СМИ. Вел 
заседание председатель парламента Таймураз ТУСКАЕВ.

Отдел политики «СО»

В повестку дня заседания было 
включено более 25 вопросов. Рас-
смотрены республиканские и фе-
деральные законопроекты, а также 
заслушаны отчеты и информация 
ряда руководителей профильных 
министерств и ведомств. 

Депутаты рассмотрели и приняли 
во втором и окончательном чтении 
несколько республиканских зако-
нопроектов. В частности, внесены 
изменения в Конституцию РСО–А и 
в Конституционный закон «О Парла-
менте РСО–А». Первый законопро-
ект разработан в рамках приведения 
конституции республики в соот-
ветствие с положениями Основного 
закона РФ и направлен на совершен-
ствование отдельных вопросов орга-
низации и деятельности республи-
канских органов государственной и 
муниципальной власти, входящих в 
систему публичной власти страны.

Согласно принятым изменениям, 
внесенным в Закон «О Парламенте 
РСО–А», предусмотрено проведение 
заседаний с дистанционным участи-
ем в случае введения на территории 
республики режима повышенной 
готовности, а также режима ЧС или 
карантина.

Также во втором и окончательном 
чтении были приняты республикан-
ские законопроекты, в соответствии 
с которыми внесены изменения в на-
логовое законодательство. Один из 
них предусматривает преференции в 
части уплаты транспортного налога. 
Депутаты единогласно поддержали 
предложение освободить от уплаты 
налога владельцев транспорта до 
150 л.с. В эту категорию вошли и 
участники СВО.

Вторым принятым законопроек-
том от уплаты налога на прибыль в 
период с 1 января 2022 г. по 31 дека-
бря 2025 г. освобождается регопера-
тор «Эра». Данная мера, по мнению 
разработчиков законопроекта, по-
может предприятию активнее разви-

вать производственный комплекс по 
обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами. Ряд поправок был 
внесен и в другие республиканские 
законы: «Об охране здоровья», «О 
науке и научно-технической поли-
тике», «О промышленной политике» 
и другие.

Председатель парламента при 
рассмотрении двух последних из 
названных законопроектов поручил 
профильным комитетам совместно с 
соответствующими министерствами 
и ведомствами подготовить респу-
бликанские слушания по этим вопро-
сам, изучить имеющийся научно-тех-
нический потенциал и посмотреть, 
как он соотносится с задачами стра-
тегии социально-экономического 
развития республики.

Интересно прошло обсуждение в 
первом чтении законопроекта, ка-
сающегося изменений в организации 
регулярных перевозок пассажиров и 
багажа по муниципальным и межму-
ниципальным маршрутам.

Общую концепцию документа 
представил руководитель Комитета 
по транспорту и дорожной инфра-
структуре РСО–А Тариэль Солиев. 
Отвечая на вопросы депутатов, не 
оставят ли эти изменения «за бор-
том» водителей автотранспорта, 
зарегистрированного до 2016 г., 
будет ли обеспечена надлежащая 
безопасность пассажиров, налажен 
контроль за работой общественно-
го транспорта в вечернее время и 
другие, руководитель комитета дал 
подробные ответы, заверив, что при 
подготовке проработаны многие 
нюансы, которые отсутствуют в дей-
ствующем законодательстве. Это 
касается и вопросов технического 
состояния транспорта, и регулиро-
вания тарифов, и перевозки и об-
служивания инвалидов, повышения 
культуры обслуживания в целом.

Заслушали депутаты и инфор-
мацию главы АМС муниципального 
образования «Правобережный рай-
он» РСО–А Казбека Мрикаева о 

социально-экономическом развитии, 
о проблемах, связанных с реализа-
цией полномочий органов местного 
самоуправления в решении вопросов 
местного значения, и реализации 
нацпроектов на территории этого 
муниципального образования.

Примечательно, что накануне чле-
ны совета парламента побывали в 
Беслане, на месте ознакомились с 
происходящими переменами, а они, 
как подчеркивали депутаты, очевид-
ны. Побывали на многих объектах, 
беседовали с жителями района. По-
этому приведенные К. Мрикаевым 
цифры и факты воспринимались не 
абстрактно, а как отражающие кар-
тину реально. Вернулись к выявлен-
ным проблемам, поинтересовались, 
как они будут решаться. В частности, 
председатель комитета по вопросам 
ЖКХ и строительной политике Геор-
гий Остаев сообщил, что во время 
поездки в район обратил внимание, 
что в ряде котельных, обслуживаю-
щих жилые районы и учреждения, 
изношенное оборудование, которое 
требует замены. Глава администра-
ции района рассказал, что удается 
справляться собственными силами, 
одно из местных предприятий нала-
дило выпуск котлов, к ним нужно за-
купать только автоматику, что уде-
шевляет стоимость оборудования.

Интересовало депутатов и то, как 
используется новая инфраструктура 
в обучении и воспитании детей и под-
ростков, их физическом и духовном 
развитии. Не остались в стороне и 
такие вопросы, как водоснабже-
ние, уличное освещение, особенно 
в  селах, сбор и утилизация мусора, 
техническое оснащение некоторых 
социальных объектов. Но в целом, 
по словам зампредседателя парла-
мента Тимура Ортабаева, сегодня 
Правобережный район напоминает 
большую строительную площадку, 
в чем, несомненно, сыграло пози-
тивную роль принятие генерального 
плана развития г. Беслана.

Повестка дня тринадцатого засе-
дания оказалась очень насыщенной. 
Депутаты также заслушали доклад 
уполномоченного по правам челове-
ка в республике Тамерлана Цгоева 
о деятельности в сфере применения 
действующего законодательства по 
защите прав граждан. Сотрудниками 
аппарата уполномоченного за 2022 
год было обработано 1,5 тыс. писем, 
принято 579 заявлений от граждан, 
что на 39% больше, чем в прошлом 

году. Сегодня характер обращений и 
заявлений больше связан с защитой 
прав беженцев и перемещенных 
лиц с присоединенных территорий, 
участников СВО, инвалидов, с обе-
спечением жильем, вопросами здра-
воохранения и т.д. 

О результатах деятельности по 
итогам 2022 года депутатам до-
ложил и председатель Контроль-
но-счетной палаты РСО–А Инал 
Калицов. Всего за минувший год 
было проведено 20 контрольных и 
73 экспертно-аналитических меро-
приятия. Общий объем проверенных 
финансовых средств составил 14 
млрд 545 млн руб., выявлено 745 
нарушений на сумму 1 млрд 237 млн 
руб.. По поручению парламента были 
проведены семь контрольных меро-
приятий.

«Ключевая задача контрольных 
органов – не столько наказать, 
сколько найти подходы, которые 
реально повысят эффективность 
использования средств и станут ос-
новой проведения качественных ме-
роприятий», – подчеркнул Таймураз 
Тускаев, подводя итог обсуждению 
данного вопроса.

О ходе реализации нацпроекта 
«Культура» в республике проин-
формировал профильный министр 
Эдуард Галазов. Рассчитанный на 
пять лет (2019–2024 гг.), нацпроект 
позволил активизировать работу по 
нескольким направлениям: «Куль-
турная среда», «Творческие люди» 
и «Цифровая культура». Достижения 
творческих коллективов домов куль-
туры в последнее время говорят об 
эффективности их работы в новых 
современных условиях. Многие дома 
культуры капитально отремонти-
рованы, обновилось их оборудова-
ние, оживилась досуговая работа 
кружков, секций, студий. Докладчик 
также уделил внимание вопросам 
просветительской деятельности 
музеев и библиотек.

«Общая задача органов власти – 
совместными усилиями обеспечить 
своевременную и качественную 
реализацию всего комплекса меро-
приятий нацпроекта «Культура», что 
будет способствовать сохранению 
цивилизованного наследия как важ-
нейшего ресурса в воспитании под-
растающего поколения», – отметила 
в своем выступлении содокладчик 
председатель комитета по науке, 
образованию, культуре и информа-
ционной политике Елена Князева.
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ОБРАЗОВАНИЕ Минобрнауки республики в преддверии ЕГЭ проводит встречи с родителями

Родительские собрания
Подготовка к единому 
государственному 
экзамену – главная 
тема выездных 
мероприятий, которые 
проводят сотрудники 
Министерства образования 
и науки РСО–А. 
Главными действующими 
лицами совещаний в 
муниципалитетах стали 
родители 11-классников. 
Подобные встречи в 
республике традиция – 
родительские собрания 
проходят как онлайн, так и 
в офлайн-формате. 

А. ИВАНОВ

Уже состоялись встречи в Киров-
ском, Моздокском и Правобережном 
районах. Сотрудники минобрнауки 
подробно рассказали о  порядке, пра-
вилах и  нюансах государственной 
итоговой аттестации в  2023 году и  
той работе, которая выстроена  в  ре-
гионе по  подготовке выпускников к  
экзаменам. 

«Совсем скоро для всех нас на-
ступит ответственный период – сдача 
единого государственного экзамена. 
Сейчас проводится большая работа, 
чтобы он прошел на высоком орга-
низационном уровне, без сбоев и не-

штатных ситуаций, максимально объ-
ективно. Поэтому в выездных встречах 
участвуют не только специалисты, 
задействованные в ЕГЭ, но и родите-
ли выпускников. Заблаговременное 
ознакомление с процедурой и прави-
лами экзаменов помогает избежать 
стрессовых ситуаций, в которых могут 
оказаться и родители, и дети. Наша 
задача – создать все условия, чтобы 
11-классники смогли продемонстриро-
вать знания, полученные за время об-
учения в школе, а задача родителей – 
правильно психологически настроить 
детей и поддерживать их», – отметила 
начальник отдела оценки качества об-
разования Альбина Дзлиева.

В этом году в Северной Осетии  за-
регистрировалось более 3,7 тыс. че-
ловек, из них 3139 – выпускники те-
кущего года. В школах прошли трени-

ровочные мероприятия, выпускников 
продолжают знакомить с  процедурой 
проведения экзаменов, заполнением 
бланков контрольных измерительных 
материалов. 

Особое внимание родителей об-
ратили на поведение школьников в 
пунктах проведения экзамена, от-
ветственность за нарушения, которые 
допускают выпускники. По-прежнему 
запрещено использование средств 
связи, мобильных устройств, спра-
вочных материалов, шпаргалок. Ре-
зультаты ЕГЭ будут аннулированы 
уже в случае их наличия в аудитории. 
К проведению ЕГЭ будет привлечен 
пул общественных наблюдателей, 
подготовка которых пройдет на базе 
Северо-Осетинского государственного 
педагогического института.

Вторая часть выездных мероприя-

тий проходит с участием организато-
ров в ППЭ. Специалистам напоминают 
о технических параметрах проведения 
экзаменов, порядке проведения ЕГЭ. 
Учитывая замечания прошлого года, 
организаторам рекомендовали еще 
раз изучить порядок, чтобы миними-
зировать нарушения на ЕГЭ.  

Следующие выездные встречи со-
трудников минобрнауки р еспублики с 
родителями и организаторами пройдут 
25–28 апреля – во Владикавказе, 3 
мая – в Алагирском районе, 4 мая – в 
Пригородном районе, 5 мая – в Ардон-
ском районе.

Напомним, что основной период ЕГЭ 
в 2023 году пройдет с 26 мая по 1 июля. 
Начнется ЕГЭ 26 мая с экзаменов по 
географии, литературе и химии.  Про-
ведение двух экзаменов разделено на 
два дня: ЕГЭ по информатике и ИКТ 
пройдет 19 и 20 июня, устная часть 
ЕГЭ по иностранным языкам – 16 и 17 
июня.Самый массовый экзамен – по 
русскому языку – пройдет 29 мая. ЕГЭ 
по профильной и базовой математике 
состоится в один день – 1 июня. 5 
июня в основной период ЕГЭ пройдут 
экзамены по истории и физике, 8 июня 
– по обществознанию, 13 июня – по 
биологии и письменная часть ЕГЭ по 
иностранным языкам. С 22 июня по 
1 июля в расписании предусмотрены 
резервные дни для сдачи ЕГЭ по всем 
предметам.

В Министерстве образования и 
науки Северной Осетии работает 
телефон «горячей линии» по вопро-
сам ЕГЭ: 8 (8672) 53-49-40.

Важный проект
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
– Открытие каждого нового предприятия в республике 

– повод, заслуживающий особого внимания. Вдвойне при-
ятно, когда у нас открываются современные, созданные по 
высоким технологическим стандартам объекты. К примеру, 
корма для рыбы – дефицитная вещь, как вы знаете, прежде 
их приобретали за границей. Теперь у нас есть возможность 
предложить рыбоводческим хозяйствам эту продукцию, 
сделать свою кормовую базу. Проект очень нужный и, без-
условно, важный, – отметил Сергей Меняйло.

В апреле 2023 г. планируются первые отгрузки продук-
ции. Как утверждают в компании, большим преимуществом 
предприятия является наличие опыта у работников завода, 
их полная практическая погруженность в процесс произ-
водства и реализации планируемой к выпуску продукции. 
На предприятие уже трудоустроены 128 человек, по мере 
увеличения мощностей завода планируется увеличить число 
сотрудников до 215 человек. 

В краткосрочных планах предприятия освоение второго 
этапа – дооснащение производства рыбных кормов линией 
производительностью 250 тонн продукции в сутки.

В ПРАВИТЕЛЬСТВЕ 
РЕСПУБЛИКИ 
Победы в конкурсах 
– хороший стимул для 
развития

Бюджет – 
это главное
Вчера под 
председательством Бориса 
ДЖАНАЕВА состоялось 
заседание правительства 
республики. На нем было 
рассмотрено 27 вопросов 
развития экономики, 
социальной сферы, 
совершенствования 
нормативно-правовой базы 
и кадровых назначений.

Всеволод РЯЗАНОВ

Открывая заседание, Борис Джана-
ев отметил, что правительству пред-
стоит рассмотреть ряд важных во-
просов, в числе которых – исполнение 
бюджета республики в 1 квартале 
текущего года, утверждение правил 
премирования победителей Всерос-
сийского конкурса лучших муници-
пальных образований, социальные 
выплаты учителям и врачам.

Итоги исполнения республикан-
ского бюджета за названный период 
озвучил руководитель минфина Олег 
Исаков. Доходы бюджета составили 
более 11,8 млрд руб., расходы свыше 
– 11,6 млрд руб. Дотации из федераль-
ного бюджета превысили 8 млрд руб. 
и достигли почти 190% к уровню про-
шлого года за тот же период.

Уровень собственных доходов со-
ставил 91,6% к аналогичному периоду 
прошлого года. Снижение связано. в 
основном с новым порядком перерас-
пределения между республиканским 
и федеральным бюджетами поступле-
ний от акцизных сборов на алкоголь-
ную продукцию, а также снижением ее 
выпуска в целом.

В республике осуществляются 9 
национальных проектов и 30 государ-
ственных программ развития различ-
ных отраслей экономики и социальной 
жизни. Затраты на их реализацию со-
ставили 1,4 млрд руб. Все социальные 
обязательства государства профинан-
сированы полностью.

Следующим вопросом стало при-
нятие названных выше правил. Борис 
Джанаев отметил, что участие, а тем 
более победы в конкурсах являются 
хорошим стимулом для развития го-
родов и сел и хорошей прибавкой к 
местным бюджетам.

В ходе заседания были утверждены 
изменения в восемь постановлений 
правительства, а именно: в порядок 
ведения реестров доходов бюджетов 
республики и фонда медстрахования; 
в программу охраны окружающей 
среды до 2025 г.; о премии за лучшую 
журналистскую работу на осетинском 
языке; о госпрограмме развития туро-
трасли до 2024 г.; в правила субсиди-
рования создания модульных средств 
размещения и в ряд других постанов-
лений и нормативных актов.

Кроме того, отменены постановле-
ния правительства о предоставлении 
субсидий Северо-Кавказской студии 
кинохроники и о регулировании муни-
ципальных маршрутов.

Из собственности Владикавказа в 
собственность республики переданы 
объекты городского электросетевого 
хозяйства для их дальнейшей пере-
дачи новой государственной сетевой 
компании «Аланияэнергосеть». И на-
оборот, из государственной собствен-
ности г. Беслану передан капитально 
отремонтированный за счет феде-
ральных и республиканских средств 
стадион «Пищевик».

Борис Джанаев отметил, что это 
еще один объект в Беслане из уже 
десятков построенных и реконструи-
рованных по федеральной программе 
развития города, принятой по поруче-
нию главы государства. «Мы должны и 
дальше активно исполнять поручение 
президента страны в установленные 
сроки!» – заключил председатель 
правительства.

Правительство утвердило правила 
предоставления субсидий произво-
дителям молока и порядок предостав-
ления социальных выплат работникам 
госмедучреждений, оказывающим 
платные услуги. Размер выплат коле-
блется от 4,5 до 18 тыс. руб. и распро-
страняется на 5 тысяч человек.

Одновременно компенсации полу-
чат и учителя, организующие проведе-
ние основного и единого госэкзаменов. 
В этом году аттестацию пройдут свы-
ше 12 тысяч школьников.

Комментируя эти решения, Борис 
Джанаев подчеркнул, что стимулиро-
вание труда работников социальной 
сферы положительно отразится на их 
социальном самочувствии и качестве 
работы.

Также правительство приняло ре-
шение о проведении регионально-
го этапа всероссийского конкурса 
«Российская организация высокой 
социальной эффективности» и про-
ведении 5-дневных военных сборов 
школьников и студентов учреждений 
профтехобразования.

Члены правительства также при-
няли целый ряд других изменений в 
собственных нормативных актах, ре-
шений о финансировании отдельных 
проектов и кадровых решений.

СИТУАЦИЯ

В водоохранной 
зоне – карьер
Руководитель 
ГУПа 
«Республиканское 
предприятие 
водоснабжения и 
водоотведения» 
Тимур КАРАЕВ 
сделал заявление 
для СМИ по 
поводу ситуации 
на Редантском 
водозаборе.

Сергей СУАНОВ.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

– Перед нами как новой организацией Глава РСО–А по-
ставил задачу провести  инвентаризацию основных фондов 
и соответствующий анализ работы системы как объекта 
социальной важности, – отметил он. – В связи с чем три дня 
назад – а я вступил должность 4 дня назад – поручил своим 
сотрудникам провести обход водоохраной зоны Орджони-
кидзевского водного месторождения.

Обследование выявило, что с данной территории осу-
ществляется незаконный вывоз балласта.

В этой связи подано соответствующее заявление о вы-
явленном нарушении, которое может иметь серьезные 
последствия. Ведь выемка инертного материала может по-
низить уровень воды в скважинах. Также может произойти 
разлив топлива из техники, которая задействована в добыче 
инертного материала.

Объемы вывозимого балласта значительны, а его до-
быча, по нашим оценкам, ведется не менее 3-х месяцев. А 
ведь водозабор – это «сердце» водоканала. За период до 
обследования нами природоохранной зоны мы никаких актов 
обследования не обнаружили. Поэтому инициировали соз-
дание межведомственной комиссии для разбирательства. 
Освободили от должности руководителя Владикавказского 
водоканала.

Отвечая на вопрос о текущем качестве подаваемой 
воды, Караев сообщил, что оно проверяется, ситуация пока 
стабильна, но из-за  осадков на поверхности водоохранной 
зоны на месте карьера появилось озеро, которое предстоит 
ликвидировать. Правоохранительным органам направлена 
просьба подключиться к расследованию обстоятельств про-
изошедшего и принятия мер.

Остановившись на вопросе стоимости воды для бизнеса и 
граждан, Тимур Караев отметил, что для граждан она пока 
остается прежней, а по отношению к предприятиям будет 
проводиться политика упорядочения. Задача – выявить объ-
екты, которые потребляют воду без учета, с тем чтобы они 
оплачивали всю потребленную воду. Она – такой же важный 
продукт, как и другие.

Он также сообщил, что подписал приказ о коммунальной 
амнистии для тех, у кого не было приборов учета и лицевых 
счетов – как у юридических, так и у физических лиц. Их 
долги обнуляются, но для этого они должны открыть новые 
лицевые счета и «начать с чистого лица».

КОНТРОЛЬ С начала года 
в Северную Осетию нелегально 
пытались ввезти 249 голов 
крупного и мелкого рогатого скота

Надежный заслон
В Северо-Кав-
казское меж-
региональное 
управление 
Россельхоз-
надзора с на-
чала 2023 года 
из отделов 
МВД России 
поступило 19 
материалов об 
администра-
тивных право-
нарушениях, 
связанных 
с нелегальной перевозкой животных на 
территорию Республики Северная Осетия – 
Алания. 

Соб. инф.

За этот период нелегально пытались ввезти 45 голов 
крупного и 195 голов мелкого рогатого скота, а также 9 
свиней без ветеринарных сопроводительных документов.

Отсутствие ветеринарных сопроводительных доку-
ментов, в том числе оформленных в электронном виде в 
системе «Меркурий», – грубое нарушение ветеринарного за-
конодательства. Животные, перевозимые без документов, 
не подвергнутые в установленном порядке ветеринарному 
осмотру и исследованиям, могут стать фактором распро-
странения болезней, способных нанести экономический 
ущерб как отдельным хозяйствующим субъектам, так и 
региону в целом.

В отношении виновных лиц управлением Россельхознад-
зора объявлены предостережения.
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ГАДАЕВ Борис Амурханович (1922–1991)

МАЛИЕВ Заурбек Мухаевич (1919–1944)

МАЛИЕВ Царай Мухаевич (1925–1990)

ДЗАНАГОВ Хасанбек (Гадабе) Афакоевич (1922–1993)

ДЗАГОЕВ Генардук Гуйманович (1906–1982)

ХАДИКОВ Казбек Семенович (1922–1970)

Íàø 
«Áåññìåðòíûé ïîëê»

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЕРОЕВ

«ИРОН». В НЕМ МУЖЕСТВО И ЧЕСТЬ
15 марта родные простились с участником специальной военной операции Черменом Константиновичем ГАДЖИНОВЫМ. 

Залина ГУБУРОВА

Чермен родился 12 декабря 
1974 г. в селении Лац Алагирско-
го района. Помимо сына, судьба 
подарила Константину Царае-
вичу и Фатиме Темболатовне 
двух дочек – Тамару и Риту. 

В 1992 году Чермен окончил 
Архонскую первую школу. Он 
профессионально занимался 
дзюдо, завоевал немало наград, 
стал чемпионом СССР среди 
юниоров, мастером спорта по 
дзюдо. К сожалению, травма по-
мешала тренироваться дальше. 

После школы парень посту-
пил на экономический факуль-
тет сельхозинститута, который 
успешно окончил. 

В 1999 году женился, у него 
родились два прекрасных сына 
Эльзар и Руслан. В 2014 году 
Чермен решился на второй брак, 
через три года на свет появи-
лась маленькая принцесса – доч-
ка Афина. Он безмерно любил 
своих детей и всем им уделял 
должное внимание. 

Родные говорят, что Чермен 
был очень любознательный, 
целеустремленный, всегда ста-
вил для себя высокую планку и 
добивался поставленных целей, 
за что его уважали все, кто знал. 
Этому учил и своих детей. 

В мае 2022 года пошел до-
бровольцем в отряд «Шторм 
Осетия». Воевал «Ирон» – такой 
позывной был у Чермена – как 
настоящий герой. По расска-
зам товарищей и командира, 
спас немало жизней, вынося 
из-под огня боевых товарищей.  
Знакомство с Виктором Жида-
евым, о котором «СО» писала 
ранее, очень повлияло на Чер-
мена. Он настойчиво рвался в 
ЧВК «Вагнер», куда его впослед-
ствии приняли. 24 февраля 2023 
в бою за Бахмут Чермен погиб 
со своими товарищами. Позже 
матери Чермена, поседевшей 

от горя, посмертно вручили его 
боевую награду.

Чермен похоронен со свои-
ми товарищами и командиром 
отряда «Шторм Осетия» Вик-
тором Жидаевым («Витосом») 
на Аллее героев на Восточном 
кладбище. Кстати, именно Чер-
мену предстояло доставить тело 
командира на родину, когда тот 
пал смертью храбрых… 

В редакции «СО» побывала 
супруга Чермена, мать его до-
чери Залина: «Мы познакоми-
лись 17 лет назад в Москве. 
А потом волею судьбы снова 
встретились и уже в 2014 году 
поженились. Чермен был очень 

трудолюбивым, открыл фирму 
такси в столице, помогал с ра-
ботой землякам. Но когда на-
чалась пандемия, нам пришлось 
переехать в Осетию, где муж 
начал заниматься оптовыми по-
ставками мяса птицы в Москву. 
Мы приобрели квартиру. Что 
удивительно, Чермен оказался 
самым старшим из мужчин в 
нашем дворе.  Многие ребята, 
живущие по соседству, служили 
по контракту в армии. Как-то 
пообщавшись с ними, Чермен 
пришел домой, о чем-то долго 
думал, а потом вдруг говорит: 
«Как же я буду сидеть дома, 
если наши ребята там воюют?» 

Так он отправился в зону СВО 
добровольцем. Контракт был 
рассчитан на три месяца, но 
Чермен задержался на более 
долгий срок. В октябре 2022 
года за проявленное мужество 
он получил из рук главы респу-
блики именные часы. «Когда 
погиб его командир Виктор Жи-
даев, Чермен позвонил и ска-
зал, что едет домой, но причину 
приезда я узнала позже: очень 
горевал, когда не стало боевого 
товарища «Витоса», и, видимо, 
это его и сподвигло вступить в 
ряды вагнеровцев. В очередной 
раз он уехал на Украину в янва-
ре, после Нового года. Чермен, 

как старший стрелок, оказался 
в спецвойсках разведки. А 18 
февраля позвонил последний 
раз… До сих пор вспоминаю, 
как перед его отъездом дочка 
сказала: «Мама, ты папу боль-
ше не отпускай!» 12 марта со-
служивцы Чермена сообщили, 
что при штурме г. Артемовска 
24 февраля мой муж получил 
осколочное ранение в голову, 
несовместимое с жизнью. Я 
просто не могла в это поверить. 
На связь, как правило, Чермен 
подолгу не выходил. Но я была 
уверена в нем, ждала, что скоро 
он вернется домой. Жду и бра-
та, Азамата Бозрова, который 
тоже находится в зоне СВО, 
получил два ордена Мужества 
1 и 2 степени». 

Мама героя Фатима Тембола-
товна говорит о сыне: «Очень 
спокойный, таких, как Чермен, 
обычно называют «уаздан». До 
аварии он постоянно занимался 
спортом, но полученная травма 
помешала продолжить трениро-
ваться. Я всегда говорила и Чер-
мену, и дочкам, что важно ува-
жать старших, таким он и был, с 
уважением относился ко всем. В 
школьные годы учителя хвалили 
Чермена за его неравнодушие, 
отзывчивость. Справедливый, 
честный, он не позволял оби-
жать слабых и всегда был готов 
защитить любого, кто в этом 
нуждался. Конечно, когда он 
решил ехать в зону СВО, я, как и 
любая мать, волновалась. Перед 
отъездом спросила его: «Чер-
мен, ты хорошо подумал?» На 
что он ответил – да. Даже после 
контузии и лечения он  вернулся 
в строй».

Рита, младшая сестра Черме-
на Гаджинова: «Он был очень 
добрым, неконфликтным че-
ловеком, умел все объяснить, 
дать нужный совет. С ним мы 
были как за каменной стеной.   
У него было хорошее чувство 

юмора, он был душой компании. 
Веселый, храбрый, среди сво-
их у него даже было прозвище 
«Бульдозер», потому что он мог 
решить любые проблемы». 

Не могут смириться с тем, что 
Чермена больше нет рядом и его 
семья, и друзья. 

Марат Марзоев: «Душевный 
человек был. Я сразу понял, ког-
да познакомился с Черменом. 
Немногословен, но по выраже-
нию его светлых и добрых глаз 
всегда и все было понятно. Все 
в руках Всевышнего. Чермен 
навсегда останется достойным 
сыном своего народа, приме-
ром для младшего поколения. 
Смерть – это переход в жизнь 
вечную, который предстоит нам 
всем…»

Ацамаз Хаматов: «С Черме-
ном мы познакомились в Мо-
скве. Достойный парень Чер-
мен Константинович! Сильный 
духом, выносливый, волевой, 
справедливый, прямой, внима-
тельный, добрый, с хорошим 
чувством юмора! Были трудные 
в жизни периоды, а он стоял 
рядом и поддерживал всем, 
чем располагал, порой даже в 
ущерб своим интересам. Свою 
правоту отстаивал так, как не 
каждый способен! Вел трезвый 
и спортивный образ жизни, тем 
самым подавал пример дру-
гим. Уважал людей, и сам был 
уважаем своим окружением! 
Качества настоящего мужчины-
осетина!» 

В память о Чермене написа-
ны стихотворения на русском и 
осетинском языках, посвящения 
адресовали родственники Зали-
на Дзускаева и Римма Хабаева-
Гаджинова. 

Эхом отзовутся в сердцах род-
ных Чермена Гаджинова слова: 
«Услышав позывной «Ирон», у 
матери прервался сон»… Свет-
лая память тебе, герой… 

 АКЦИЯ    2600 деревьев – в память 
о колхозниках ст. Змейской, убитых во время 
Великой Отечественной войны

ОТ БЛАГОДАРНЫХ 
СТАНИЧНИКОВ
На карте международной акции «Сад Памяти» появилась 
новая точка: в ст. Змейской Кировского района лесоводы 
и волонтеры высадили 2600 саженцев дуба красного и 
ясеня в память о 55 работниках колхоза им. Пашковского 
станицы, убитых в период оккупации немецко-фашистскими 
захватчиками.

В первый же год Отечественной войны 
из Змейской на фронт ушли 2318 чело-
век. В начале ноября 1942 года станицу 
оккупировали немцы, но дальше продви-
нуться так и не сумели. В декабре 1942 
года здесь произошло одно из важных и 
ожесточенных сражений в ходе Битвы 

за Кавказ, когда немецкие войска были 
остановлены у  Эльхотовских ворот и 
отброшены назад, что вместе с битвой 
за Курпские высоты ознаменовало собой 
начало освобождения Кавказа от фаши-
стов. С полей сражений Отечественной 
войны не вернулся 641 станичник. 

К лесоводам на акции присоединились 
сотрудники Отдела МВД России по Ки-
ровскому району РСО–А, Управления Фе-
дерального казначейства по республике, 
учащиеся Эльхотовского многопрофиль-
ного колледжа им. Д.Е. Накусова.

«Мы сегодня на этой земле чтим па-
мять обычных колхозников, которые 
во время оккупации спасали свое кол-

хозное добро от фашистов ценой соб-
ственной жизни. Пусть этот сад будет 
напоминанием о тех трагических днях 
и мужестве станичников. Благодаря 
международной акции «Сад памяти» в 
Северной Осетии, как и по всей стране, 
появляются памятные посадки в честь 

погибших во время Великой Отечествен-
ной войны», – отметила координатор 
акции «Сад Памяти» в Северной Осетии 
Ирина Самова.

Акция в республике завершилась. За 
это время лесоводы и волонтеры выса-
дили более 34 тысяч деревьев. 

Напомним, акция организована АНО 
«Сад Памяти», Всероссийским обще-
ственным движением «Волонтеры По-
беды» и Фондом памяти полководцев По-
беды при поддержке Министерства про-
свещения РФ, Министерства природных 
ресурсов и экологии РФ, Федерального 
агентства лесного хозяйства в рамках 
национального проекта «Экология».

К ДНЮ ПОБЕДЫ    О земляке – участнике партизанского отряда 
французского Сопротивления

За его жизнь давали миллион 
франков
Советские партизаны, участвуя во французском движении Сопротивления, внесли 
достойный вклад в общее дело победы над гитлеровскими захватчиками. 

Ирина ДОЕВА

По неполным данным, в рядах 
французского Сопротивления сража-
лись 3000 советских граждан, из них 
более 100 человек были представи-
тели Северной Осетии. Партизанские 
отряды освободили большую часть 
Франции. А к сентябрю 1944 года 
страна уже была полностью очищена 
от гитлеровских захватчиков. Только 
в департаментах Нор, Па-де-Кале, 
Мозель, Мез, Мерт-э-Мозель и Кот-
д-Ор с февраля по август 1944 г. со-
ветские партизаны уничтожили 3500 
немецких солдат и офицеров, пустили 
под откос 65 поездов, вывели из 
строя 9 высоковольтных линий, унич-
тожили или повредили 76 паровозов 
и 50 грузовых автомашин, разрушили 
3 моста стратегического назначения, 
повредили 90 телефонных линий. 
Кроме того, они взяли в плен 650 гит-
леровцев, захватили 100 автомашин, 
850 винтовок и автоматов, 50 станко-
вых и ручных пулеметов, 2 орудия. 

Наш рассказ – об одном из участ-
ников партизанского отряда Сопро-
тивления Константине Мисикове.

Наш герой родился 10 августа 1922 
года (по документам) в селении Оль-
гинском в многодетной семье. Смыш-
леный и трудолюбивый мальчик, с от-
личием окончивший школу, готовился 
к вступительным экзаменам в вуз. 

Но начало Великой Отечественной 
войны резко меняет жизнь и судьбу 
Константина Мисикова. Отец семей-
ства Агса с первых дней войны ухо-
дит воевать. По распределению его 
направляют на Ленинградский фронт. 
Совсем еще мальчишка, Костя оби-
вает пороги военкоматов с просьбой 
отправить на фронт и его. Но везде – 
отказ из-за возраста. Тогда Мисиков 
просит старосту в сельсовете припи-
сать ему пару лет. И в начале августа 
1941 года, после проведения полной 
мобилизации мужчин, Константина 
зачисляют в Урюпинское военно-пе-
хотное училище в качестве курсанта.

Во время учебы наш герой был 
переведен в 16-ю отдельную стрел-
ковую бригаду 56-й армии, которая 
формировалась в Грозном. Ноябрь 
1941 года... Бригада, где служит Ми-
сиков, вступает в бой с немецкими за-
хватчиками под городом Ростовом и  
доходит до Таганрога. После ожесто-
ченных боев, с большими потерями 
нашим войскам пришлось отступить. 
Тяжело раненный Константин Миси-
ков с боевыми товарищами попадает 
в плен к немецким захватчикам. Но 
уже в сентябре 1943 года им удается 

бежать из лагеря, расположенного 
в районе Саарбрюккена, а затем 
пересечь линию Мажено (система 
французских укреплений на границе 
с Германией). 

6 сентября 1943 Константин Ми-
сиков вступает в ряды участников 
Сопротивления в составе отряда 
«Маки» – Эльзасский подвижной от-
ряд (район Эльзас-Лотарингия) под 
командованием полковника Марсо.

 Как позже докладывал начальник 
французских Внутренних войск пол-
ковник Марсо, Константин принял 
командование отрядом, который со-
стоял из русских добровольцев – поч-
ти все они были бежавшие пленные. 
В архивной хронологии «Девалье» 
сохранились записи, что сержант 
Мисиков всегда блестяще выполнял 
стоявшие перед ним боевые задачи. 
Во время кровопролитных боев с 
сентября 1944 года, которые проис-
ходили у фермы Виомбуа,  он был 
включен в состав специальной дивер-
сионной группы под названием САС 
(SAS-специальная авиадесантная 
служба) для проведения стратегиче-
ски важной парашютной операции, 
которой командовал английский пол-
ковник Фрэнк. Вместе с британскими 
парашютистами и французскими 
партизанами, которые развернулись 
в секторе Мусей, наш земляк прини-
мал активное участие в уничтожении 
немецких войск. 

Из воспоминаний Константина Ми-
сикова: «Вокруг были одни леса... 
Есть кроме коры деревьев и талого 
снега порой было нечего, но это нас 
не сломило. Вера в победу придавала 
нам сил».

 Отряд под командованием сержан-
та Мисикова провел более 100 круп-
ных диверсионно-разведывательных 
операций против гитлеровцев, в ходе 

которых были ликвидированы до 
1000 немецких солдат и офицеров, в 
их числе высокие государственные 
чиновники гитлеровской Германии. 
Константин Агсаевич участвовал 
также и в подрыве стратегически 
важного моста через реку Мозель 
в районе города Кобленц и в ряде 
других городов (информация засекре-
чена до 2030 года). 

Также отрядом было взорвано 
более 20 эшелонов с живой силой и 
техникой. После блестяще выполнен-
ных диверсий в тылу врага немецкое 
командование объявило охоту на 
Константина Мисикова. Население 
оккупированных районов Франции 
было оповещено о том, что за голову 
Kosta Misikoffa немцы выплатят воз-
награждение в миллион франков. 

«30 октября 1944 года произошло 
историческое событие: отряды Со-
противления присоединились к вой-
скам генерала Леклера». (Из доклада 
полковника Марсо. НКВД – Страс-
бург, 10 февраля 1945 г.).

Из воспоминаний Константина 
Мисикова: «Как-то нам было дано 
задание разбить группу немецких ра-
дистов. Подобравшись к ним вплот-
ную, мы уже были готовы для полной 
ликвидации этого пункта, как вдруг 
я увидел двух очень молодых лю-
дей, исполняющих роль радистов, 
это были брат и сестра, двойняшки, 
очень похожие друг на друга, им было 
лет по 16, я не смог их убить… Но мне 
пришлось полностью уничтожить 
всю радиостанцию, а детей вывел 
и отпустил. Красная армия с детьми 
не воевала». 

В ноябре 1944 года Константина Аг-
саевича направили в Париж на сбор-
ный пункт советских граждан № 13. 
В августе 1945 года был определен в 
277 гвардейский стрелковый полк, а 
затем заведовал  артвооружением. 

В декабре 1946 года он уходит в 
запас и возвращается в родное село 
Ольгинское. Кавалер ордена фран-
цузского Сопротивления, Отече-
ственной войны II степени, медалей 
«За боевые заслуги», «За победу над 
Германией в 1941–1945 гг.», «20 лет 
Победы в ВОВ» и в мирное время тру-
дился на славу, удостоившись грамот 
и поощрений.

Константин Агсаевич о войне гово-
рить не любил. На вопросы близких  – 
о чем думал на фронте и о чем мечтал 
– участник легендарных сражений от-
вечал: «Главная мысль и единствен-
ная цель в то время была – бить врага, 
гнать его и скорее вернуться на свою 
родину. Домой, в любимую Осетию».
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ТВОРЧЕСКАЯ ГОСТИНАЯ    Любовь к прекрасному воспитывать с детства

«ДРУЖИМ С КНИГОЙ ВСЕЙ СЕМЬЕЙ»
 Так называлась встреча, которая прошла в Творческой гостиной Республиканского Дворца детского творчества им. Б. Кабалоева.

Сима МУРАДОВА, 
педагог дополнительного образования

Традиционно на нашем мероприятии присут-
ствуют семьи, в которых особое место занимает 
любовь к книге. На этот раз это были Габарае-
вы, Елоевы, Сохиевы и Худиевы.

В творческой гостиной мы показываем до-
стижения ребят в разных областях. К слову, в 
рамках республиканского конкурса молодых 
исследователей «Ступень в науку» Диана Тай-
мазова из объединения «Французский язык» 
защитила в Москве работу «Дружеские связи 
Осетии и Франции» и привезла домой диплом 
1-й степени (педагог – С. Мурадова). Она и 
прочитала нашим гостям стихотворение Коста 
Хетагурова «Завещание» на французском 
и осетинском языках, а шестилетний Марат 
Бестаев познакомил гостей с произведением 
Татьяны Боковой «Родина».

Одни из участников нынешней встречи – се-
мья Габараевых. У Татьяны четверо детей, она 
– педагог дополнительного образования РДДТ. 
Ренат прочитал стихотворение Б. Пастернака 
«Июль», а его брат Артур познакомил гостей с 
произведениями В. Орловой. 

Семья Сохиевых пришла в творческую го-
стиную из объединения РДДТ «Реплика». 

Мама Ирина, сын Сармат – ведущий нашего 
праздника и дочь Милана прочитали стихи 
Расула Гамзатова, которому в этом году 
исполняется 100 лет.

Ярким было и выступление семьи Елое-
вых, в которой воспитываются пятеро де-
тей. Мама Татьяна – медик, она пишет стихи 
на русском и осетинском языках, а еще она 
переводчик. На встречу пришла с двумя 
младшими девочками – Ланой и Зариной, 
которые очень эмоционально прочитали 
стихи Ф. Тютчева «Зима» и М. Лермонтова 
«Парус».

В семье Худиевых 7 детей, младший, 
Вова, занимается в объединениях Дворца 
«Французский язык» и «Шахматы». Не-
давно в турнире по шахматам занял третье 
место и получил первый юношеский разряд. 

Праздник украсили выступления со-
листки вокальной студии Юлии Филковой 
(руководитель – Инна Багдасарова) с пес-
ней «Добрые сказки» и показы Театра мод 
дворца «Аланочка» коллекции «Легенды 
Востока» (руководитель – И. Залеева). 
Заместитель директора РДДТ Тамара Ка-
лоева вручила семьям грамоты, а затем по 
традиции все участники и гости сфотогра-
фировались на память.

ЛИЧНОСТЬ    75 лет 
со дня рождения 
осетинского художника 
Радия 

Рыцарский 
дух Мастера
Художник – это состояние 
души. Пронзительный взгляд 
Мастера всегда любопытный, 
глубокий, заинтересованный, 
устремленный в будущее. 
Вспоминая старшего 
брата, доцент кафедры 
изобразительных искусств 
СОГУ, член Союза художников 
СССР Алла АСАЕВА 
рассказывает, что Радия 
АСАЕВА отличала способность 
к нестандартным решениям 
даже в быту, в жизненных 
мелочах.

Подготовила Юлия ДАРЧИЕВА

«Я всегда восхищалась своим братом, 
начиная с личностных отношений и заканчи-
вая творческим потенциалом. Его однокурс-
ники, которые учились с ним в Ленинграде, 
рассказывали, что он мог легко закончить за 
три часа работу над длительной постанов-
кой независимо от того, это живопись или 
рисунок», − вспоминает сестра художника.

Некоторые преподаватели Академии 
художеств Санкт-Петербурга, у которых 
позже занималась Алла Асаева, хорошо 
помнят Радия. «Евсей Моисеенко и Петр 
Белоусов были моими преподавателями 
и всегда с особой теплотой вспоминали 
о нем. Они мне рассказывали, что Радий 
отличался особым характером. Он не мог 
пройти мимо, если кого-то обижали. Работы 
Радия выставляла Академия художеств на 
всех международных и всесоюзных верни-
сажах», − рассказала Алла Асаева. 

Художник на протяжении своего творче-
ского пути обращался к различным жанрам, 
но главное место занимал портрет. В пор-
третах Радия Асаева чувствуется попытка 
анализа духовного мира личности. Народ-
ный художник Грузинской ССР, лауреат пре-
мии имени К. Хетагурова Борис Санакоев в 
свое время сказал о Радии: «Он был предан 
своим идеалам и товарищам. С ним всегда 
было спокойно и легко…». 

«Радик был Человеком с большой бук-
вы. Настоящий «ирон лæг», − вспоминает 
академик РАХ, народный художник РФ, 
член Союза художников СССР с 1971 года 
Шалва Бедоев. − В нем жил рыцарский дух, 
не терпевший унижения личности, в какой 
бы форме оно ни происходило».  

Один из наставников живописца, на-
родный художник России профессор 
П. Белоусов, отмечая личностные и про-
фессиональные качества, отзывался о 
нем так: «Я всегда испытывал глубокое 
уважение к его великолепному творчеству. 
Его талант, внешность, общение со всеми 
людьми были красивы и благородны».

Картины Радия отличаются глубоким про-
фессионализмом, четкостью и точностью, и 
в то же время им присуща легкая небреж-
ность. В его работах особенно впечатляют 
лица и образы героев. Например, в глазах 
коммунаров (картина «13 коммунаров») 
отражается весь трагизм ситуации, вся 
эпичность событий. Казалось бы, просто 
обычные парни стоят на холме над Цхинва-
лом, смело глядя смерти в лицо. Смотришь 
и не можешь понять: как мастер достигает 
эффекта настоящих, «живых» образов? 

Картина «13 коммунаров» является ди-
пломной работой Асаева. Он долго думал 
над темой, и отец подсказал ему этот исто-
рический сюжет, который сыграл судьбо-
носную роль не только в новейшей истории 
Осетии, но и самого художника. «На первом 
плане в группе коммунаров художник изо-
бразил себя. Меня часто одолевают тяже-
лые мысли… Возможно, такая материали-
зация своего образа предопределила его 
скорый уход», – предположила А. Асаева. 

География живописи Радия Асаева про-
стирается с юга на север, от Цхинвала до 
Ладоги. Родившийся под южным солнцем, 
художник полюбил и северную природу, 
увидел в ней качества, созвучные его ми-
роощущению − благородное изящество 
рисунка, неяркие тона пейзажей и мягкость 
северного света, встроенного в палитру 
картин серебристыми бликами и воздуш-
ными мягкими линиями. Художник остается 
верен камерному, лирико-созерцательному 
пейзажу, традициям реалистической шко-
лы, корни которой уже видны в пейзажных 
фонах картин Веницианова.

Там, где многие проходят, не задерживая 
взгляда, Радий Асаев останавливался с 
мольбертом и красками, превращая прозу 
жизни в поэзию. «Чем предмет обыкновен-
нее, тем выше нужно быть поэту, чтобы 
извлечь из него необыкновенное», − писал 
великий Н.В. Гоголь. Думаю, эти слова име-
ют прямое отношение к Радию Ревазовичу 
Асаеву.

ПРЕЗЕНТАЦИЯ    Книга о великой княгине 
Марии Ясыне

Коллективный труд
В Республиканской юношеской библиотеке им. Гайто Газданова 
представили издание «Великая княгиня владимирская Мария 
Ясыня в русской истории». Ответственным редактором и одним из 
авторов стала заместитель министра культуры РСО–А, кандидат 
филологических наук Залина КУСАЕВА.

Юлия ДАРЧИЕВА.
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Перед началом презента-
ции с авторским концертом 
выступила ведущая солист-
ка филиала Мариинского 
театра в РСО–А, композитор 
Ольга Борисова. Она пред-
ставила свои собственные 
вокальные и фортепианные 
сочинения, а также произ-
ведения других авторов. В 
концерте прозвучали и ее 
стихотворения. В заключи-
тельной части своего вы-
ступления Ольга удивила 
всех присутствующих игрой 
на двух необычных по сво-

ему звучанию этнических 
инструментах – ханге и хенд-
пане. 

После концерта Залина 
Кусаева рассказала о книге 
«Великая княгиня влади-
мирская Мария Ясыня в 
русской истории», о людях, 
которые над ней работали, 
об исследованиях, вошед-
ших в издание. Заммини-
стра культуры также от-

метила великолепную игру 
Ольги Борисовой. «Ольга 
настолько гармонизиро-
вала пространство, что 
хотелось, не переставая, 
слушать, внимать этим уди-
вительным звукам», − ска-
зала она. 

Издание было подготов-
лено Институтом российской 
истории РАН, СОИГСИ им. 
В. И. Абаева и Фондом вели-
кой княгини Марии Ясыни, к 
празднованию 1100-летия 
крещения Алании. Данная 
книга – это коллективный 
труд известных российских 
ученых, посвященный жиз-
ни, деятельности, этниче-

скому происхождению одной 
из великих русских княгинь 
Марии Ясыне. 

В издание вошла также 
информация о связях Руси 
со Средневековой Аланией, 
Кавказом, а также внешне-
политическая деятельность 
Александра Невского – вну-
ка Ясыни. «Книга увидела 
свет благодаря усилиям и 
стараниям большого числа 

ученых. Те люди, которых 
мы привлекли к участию в 
данном проекте, стоит  осо-
бо  поблагодарить, потому 

что каждый из них, не жа-
лея сил и интеллектуаль-
ных способностей, изложил 
свою объективную точку 
зрения», − резюмировала З. 
Кусаева. 

К презентации книги была 
подготовлена выставка ра-
бот учеников Детской худо-
жественной школы им. С.Д. 
Тавасиева, посвященных 
великой княгине. 

ИМЯ В ИСКУССТВЕ    Актеру Олегу Хабалову 21 апреля исполнилось бы 90 лет 

СВОЙ СРЕДИ ЦЫГАН
Немало наших земляков прославили Северную Осетию далеко за ее пределами. Это общественные и политические деятели, врачи, спортсмены, люди 
искусства. Почетное место на «звездном» небосклоне занимает заслуженный артист России, народный артист РСО–А Олег ХАБАЛОВ. 

Ю. СЛАНОВА

Олег Тимофеевич − выпускник Высшего те-
атрального училища им. Б.В. Щукина (Северо-
Осетинская студия) и режиссерского факультета 
ГИТИСа. В студенческие годы Хабалов был дружен 
с Владимиром Высоцким, который учился в Школе-
студии МХАТ, но часто заглядывал к коллегам из 
других театральных вузов. К студентам-осетинам, 
как вспоминал Олег, Высоцкий приходил с гитарой. 
Совместные застолья всегда проходили душевно, 
в теплом кругу. 

 Преддипломную практику Хабалов проходил 
в «Ромэне». В то время известный испанский ре-
жиссер Анхель Гутьеррес ставил в этом театре 
«Кармен». Увидев артиста, он сразу предложил 
ему главную роль. Объяснил свое желание ввести 
актера в спектакль Гутьеррес тем, что видел, 
как тот играет Мелихова в ГИТИСе и буквально 
был поражен его талантом. Так началась глава 
творческой жизни Олега Хабалова под названием 
«Ромэн».

 Долгие годы он работал актером и режиссером 
цыганского театра. Поставил спектакли «Мужчи-

ны в воскресенье», «У дороги», «Табор без гита-
ры», «Чары» (по мотивам рассказов Александра 
Куприна), «Возвращение». Значительный успех 
имел спектакль «Разговор в казенном доме», при-
чем Хабалов выступил не только постановщиком, 
но и автором инсценировки повести писателя 

Станислава Родионова «Криминальный талант».
В качестве актера Олег Хабалов исполнил мно-

жество ролей. Наиболее яркие из них Хосе и Гар-
сия − «Кармен из Трианы», Шарли − «Мужчины в 
воскресенье», Сапо − «У дороги», Будулай и Пред-
седатель − «Цыган», Хим Баша, Ужво − «Вожак», 
Чониашвили и Дежурный «Разговор в казенном 
доме» и другие. 

Олег Хабалов не только играл на сцене и ставил 
спектакли, но и писал пьесы, мемуары и рассказы. 
Визитной карточкой его драматургии является 
пьеса «Цыган и в Африке – цыган». В ней пове-
ствуется о цыгане Тимофее Козыреве из станицы 
Архонской. 

Несмотря на то, что Олег Тимофеевич был 
осетином, всю свою жизнь он посвятил «Ромэну». 
Прослужил в этом театре 51 год. С цыганами он в 
буквальном смысле породнился. Его творчество 
сложно представить без представителей этого 
народа.

Об общих чертах цыган и осетин Олег Хабалов 
в одном из интервью сказал так: «Цыгане, как и 
осетины, – бескорыстны. Побыть с друзьями им 
гораздо важнее, чем заработать лишний рубль. Во 

времена кочевий аланы, видимо, где-то с цыганами 
пересекались. Есть даже в обоих языках общие 
слова: сар – голова, риу – грудь, два десятка общих 
слов. Цыганский и осетинский застольные этикеты 
сильно похожи – не принято много есть и пить, но 
допускается хвастовство своими фамильными 
корнями».

Отличился актер также в кино. Фильмография 
актера содержит более 35 фильмов, в их числе зна-
менитые картины «Табор уходит в небо», «Визит 
к минотавру», «Цыган», «Возвращение Будулая». 

Вся жизнь и творчество Олега Хабалова являют-
ся ярким примером верного служения искусству. 
Несмотря на многолетнюю трудовую деятельность 
в знаменитом цыганском театре, он оставался 
глубоко национальным осетинским режиссером и 
актером. Всегда с большой любовью отзывался о 
родной Осетии. 

Олега Тимофеевича не стало в мае 2013 года. 
Его многочисленные роли и постановки навсегда 
останутся в сокровищнице мирового искусства. 
А о таланте артиста еще не раз будут говорить 
и восхищаться им благодарные почитатели его 
таланта. 

ВЕРА     Все свои чаяния она передавала в стихах

ЧТО ЧЕЛОВЕК ОСТАВИТ 
НА ЗЕМЛЕ?..
По благословению архиепископа Владикавказского и Аланского Герасима 
во Владикавказе в библиотеке им. Дабе Мамсурова в эти светлые пасхальные 
дни  прошла презентация книги Раисы КАРГИЕВОЙ «Родники нашей веры». 
Организатором памятного вечера выступил центр «Покров». 

З. КАЙТОВА

Памятный вечер открыли ведущие 
Ольга Борисова и Яна Лущик.

Раиса Михайловна Каргиева – пра-
вославный журналист, публицист, 
истинный патриот. Она оставила по-
сле себя добрую и светлую память. 

Долгие годы, не жалея себя, Раи-
са Михайловна трудилась во благо 
своего народа, который любила всем 
сердцем. О таких, как она, говорят, 
что это «соль земли». Все свои ду-
шевные переживания и чаяния она 
передавала в стихах.

Несмотря на сложную жизнь, Ра-
иса Михайловна не утратила веру в 
Бога. Она обладала удивительным 
даром выражать свои чувства. Свет 
увидели 4 сборника ее стихов: «Тебе, 
любовь, я посвящаю!», «Неземную 
благодать даруя», «Под звездным 
небом», «Арвёрдын» («Радуга»). 
Все ее поэтическое творчество про-
питано любовью. 

Сохранилась автобиографиче-
ская рукопись под названием «О 
жизни без прикрас». В ней Раиса 
Михайловна рассказывает о  своем 
трудном военном детстве, семье, 
об отце, погибшем в годы Великой 
Отечественной войны, юности и го-
дах учебы, близких и родных людях, 
но главное – о том, как она нашла 
дорогу к Богу. 

Не могла не найти отражение в 
ее творчестве боль от потери един-
ственного сына. Строки «Между 
нами, сыночек, вечность прошла, эта 
вечность тебя навсегда забрала» 
звучат, как набат. 

Горе не сломило Раису Михайлов-
ну, а открыло в ее сердце любовь 
ко Всевышнему. Раиса Михайловна 
подготовила цикл передач «Истоки 
нашей веры», сотрудничала с газета-
ми, изучала тему христианства в Осе-
тии, рассказывала о жизни местных 
приходов. Итогом этой кропотливой 
работы стала книга «Родники нашей 
веры», под такой рубрикой публико-
вались статьи Раисы Михайловны в 
газете «Православная Осетия». В 
книге собраны и ее статьи, и труды 
других авторов. Финансировала из-
дание книги руководитель фонда 

социальной поддержки «Успение», 
известный меценат и благотвори-
тель Наталья Носова. 

Вот какое откровение публициста 
хочется привести: «Я в течение 10 
лет изучала богословие и наше на-
циональное религиозное верование, 
и у меня как будто открылись глаза 
на нашу религиозную традицию. 
Мне скорей хотелось рассказать 
моим дорогим осетинам, что мы – не 
язычники, что приобщены к высокой 
мировой культуре монотеизма и 
православия. По крупинкам я со-
бирала из разных источников все, 
что подтверждало это. Помогли мне 
в архиве Лариса и Мила Засеевы, 
Людмила Габоева, Елена Кокко-
нен, коллектив редакции…»

Воспоминаниями на вечере, по-
священном Раисе Михайловне, поде-
лились кандидат исторических наук, 
член Союза журналистов России, на-
учный сотрудник Института истории 
и археологии, заведующий канцеля-
рией Управления Владикавказской 
епархии Феликс Киреев, клирик 
храма Пресвятой Богородицы Игорь 
Кусов, помощник Главы РСО–А Ма-

ирбек Кусаев, доктор педагогиче-
ских наук, профессор СОГУ Замира 
Каргиева, директор ГБУ «Наследие 
Алании» Людмила Габоева, замди-
ректора по воспитательной работе 
Православной гимназии имени Аксо 
Колиева Залина Калоева. 

С заключительным словом к со-
бравшимся обратился архиепи-
скоп Владикавказский и Аланский 
Герасим:

«Благодарю за презентацию кни-
ги! Я, к сожалению, не застал Раису 
Михайловну при ее жизни, но пони-
маю величие души этого человека 
и то, что она делала для Осетии и 
веры Христовой. Сочетание патри-
отизма и глубокой веры – наверное, 
это самое драгоценное в человеке. 
Мы услышали, как тяжелы были об-
стоятельства ее судьбы, но, несмо-
тря на это, она пронесла через всю 
жизнь любовь и к своему народу, и 
к вере Христовой, и к истории своей 
республики». 

Завершился вечер выступлением 
Альберта Валиева, он исполнил 
песню Раисы Каргиевой «Христос 
воскресе». 



5

5526 апреля 2023 года № 72 (28751)
ИНФОРМАЦИЯ, ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÏÐÎÄÀÞ 
 ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ 

 ÊÂÀÐÒÈÐÛ 

  2-КОМ. КВ. (комн. смежн., 
балкон, лоджия) на 7 эт. 9-эт. 
кирп. дома на ул. Джанаева. Тел. 
8-928-068-42-32.

  2-КОМ. КВ. пл. 43 м2 (жел. 
дверь, окна стеклопакеты, пар-
кет, окна выходят во двор) на 
3 эт. 5-эт. кирп. дома на ул. По-
жарского, 4 – 2,9 млн руб. Тел. 
8-960-406-97-33. 

  ДВУХУРОВНЕВУЮ КВАРТИ-
РУ пл. 110 м2 (чистовая отделка, 
сделаны полы с отоплением, ко-
тел, батареи, вся разводка под 
сантехнику, окна стеклопакеты, 
лестница, на 1-м этаже гостиная 
с кухней, большая лоджия, с/у и 
ванная комната, на 2-м эт. две 
комнаты, большая гардеробная 
и с/у и ванная) на 6 эт. 7-эт. кирп. 
дома на ул. Магкаева – 4,3 млн 
руб. Тел. 8-928-686-21-66.

 ÄÎÌÀ 

  НОВЫЙ 3-ЭТАЖН. ДОМ пл. 
200 м2 с отличным современным 
ремонтом из дорогих отделоч-
ных материалов, в доме боль-
шая гостиная кухня, две спаль-
ни, огромная терраса, три с/у, 
мансарда, подвал на приватиз. 
з/у 6 соток, двор выложен кам-
нем, жел. ворота с пультом, на-
вес из лексана в СНО «Учитель» 
(р-н дендрария) – 10 млн руб. 
Торг. Тел. 8-928-686-21-66.

 ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ 

  ПРИВАТ. З/У 5 СОТ. (рядом 
все коммуникации, на з/у пло-
довые деревья) в СНТ «Наука» 
– 350 тыс. руб. Тел. 8-928-686-
21-66.

  ПРИВАТ. З/У 7,5 СОТ. (отлич-
ное расположение, 3-я линия от 
Московского шоссе, рядом есть 
жилые дома, все коммуникации) 
в СНТ «Дружба» – 1 млн руб. 
Тел. 8-928-686-21-66. 

  З/У 55 СОТ. (газ, вода, эл-во, 
старый дом, треб. ремонт, воз-
можно прожив. в комнате) уча-
сток расположен близко к набе-
режной реки Урух в с. Средний 
Урух Ирафского района и З/У 
40 СОТ.  со все коммуникация-
ми. Цена догов. Тел. 8-989-135-
97-72. 

  З/У 22 СОТ.; З/У 52 СОТ.; 
З/У 78 СОТ. промназначения, 
им. все коммуникации, по 
адресу: ул. Пожарского, 47. 
Тел. 8-928-493-45-98.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

  З/У 5 СОТ. в СНТ «Хурзарин», 
на 15-й линии (рядом отстроен-
ные жилые дома), есть заезд с 
Архонского шоссе, все коммуни-
кации в доступе – 800 тыс. руб. 
Тел. 8-989-035-86-88.

ÊÓÏËÞ 
  1-КОМ. КВ. площадью от 30 

м2 во Владикавказе во вторич-
ном фонде. Рассматриваем раз-
ные районы. До 2,2 млн руб. Тел. 
8-905-488-15-20.

  СРОЧНО! ДОМ или КВАРТИ-
РУ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

  З/У во Владикавказе в СНО 
«Учитель», «Металлург», «Те-
рек», «Иристон», «Дачное» и др. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ или 

ДОМ во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28; 97-04-32.

ÓÑËÓÃÈ 
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Бал-
лаева, 8 (р-н ЗАГСа), тел. 8-906-
494-46-45. 

  ВСЕ ВИДЫ САНТЕХНИЧЕ-
СКИХ РАБОТ. Тел. 8-928-483-30-
22.

  РЕМОНТ БЫТОВЫХ ХОЛО-
ДИЛЬНИКОВ всех типов на дому 
у заказч. с гарант. Тел.: 58-37-86,  
93-98-77,  8-918-823-98-77.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ. Гарантия.  Тел.: 
8-906-188-82-23, 8-960-402-18-
78.

  Выполняем АСФАЛЬТНЫЕ 
РАБОТЫ дворов и улиц. Ме-
нее 80 м2 не предлагать. Тел.: 
8-918-822-28-21; 51-44-65.

  Выполняю ПЛИТОЧНЫЕ РА-
БОТЫ НА КЛАДБИЩАХ: гранит, 
мрамор, тротуарная плитка. РЕ-
СТАВРАЦИЯ СТАРЫХ МОГИЛ И 
УБОРКА. Тел.: 8-928-073-84-84, 
8-909-476-57-60.

  Выполняем ВСЕ ВИДЫ РА-
БОТ НА КЛАДБИЩЕ. УКЛАД-
КА ГРАНИТНОЙ,  ТРОТУАР-
НОЙ ПЛИТКИ. БЕТОННЫЕ 
РАБОТЫ. Выезд по респу-
блике. Тел.: 8-928-498-14-56, 
8-918-709-98-03. 

СПЕЦПРОЕКТ «СО» И СОИГСИ ВНЦ РАН    К 100-летию образования 
Республики Северная Осетия – Алания

КАДРЫ, УЧЕБНИКИ, АРХИВЫ…
Развитие гуманитарной науки и научных учреждений в Северной Осетии в эпоху советской 
модернизации (1917–1937 гг.)

Герлик ЦИБИРОВ, 
кандидат исторических наук, 
старший научный сотрудник 
СОИГСИ им. В.И. Абаева

Победа Октябрьской социалисти-
ческой революции, выступавшей 
под демократическими лозунгами, 
и приход к власти партии большеви-
ков определили в дальнейшем раз-
витие гуманитарной науки в рамках 
марксистско-ленинской методоло-
гии. Однако в начале 1920-х годов в 
России эта тенденция пока не стала 
ведущей, продолжали свою иссле-
довательскую работу крупные уче-
ные-гуманитарии, труды которых не 
укладывались в новую идеологию. 
Тем более, это проявлялось на окра-
инах страны, где, с одной стороны, 
появлялись образовательные и на-
учные учреждения, с другой – пока 
не было идеологического давления. 
Более того, первые объекты науч-
ной и образовательной инфраструк-
туры пережили несколько полити-
ческих режимов, а некоторые из 
них официально были открыты при 
Деникине. Данное обстоятельство 
неоднократно становилось причи-
ной особо пристального внимания 
к ним советской власти, которая не 
хотела признавать, что эпоха по-
реформенной модернизации суще-
ственно повысила не только эконо-
мику, но и научно-образовательный 
и культурный уровень страны и ее 
окраин. Многие учебные и научные 
учреждения были созданы задолго 
до установления советской власти, 
а некоторые дождались положи-
тельного решения вопроса о своем 
основании уже при Деникине, ко-
торый им не препятствовал, или не 
придавал серьезного значения. 

Региональная наука развивалась 
вслед за открытием Горского сель-
хозинститута в 1920 году во Вла-
дикавказе на базе учительского 
института, Терской и Осетинской 
учительских семинарий, был от-
крыт Терский институт народного 
образования (ТИНО). Институт был 
призван готовить высококвалифи-
цированные учительские кадры. 
В связи с организацией Горской 
республики ТИНО в 1921 году был 
переименован в Горский институт 
народного образования. В 1923 году 
институт реорганизован в Северо-
Кавказский пединститут. В 1924/25 
учебном году учреждение было при-
нято на государственный бюджет и 
стало именоваться Горским педа-
гогическим. В 1931/32 учебном году 
институт реорганизуется в Горский 
агро-индустриальный педагогиче-
ский институт. 

Успехи и достижения первых пя-
тилеток, введение в стране все-
общего начального обучения по-
требовали подготовки большого 
количества учителей. Исходя из 
этого, правительство решило на 
базе Горского педагогического ин-
ститута открыть отдельные нацио-
нальные пединституты в Северной 
Осетии, Чечено-Ингушетии и Ка-
бардино-Балкарии. В соответствии 
с этим постановлением Горский пе-
динститут был переименован во 2-й 
Северо-Кавказский пединститут. 
С 1923 до 1938 года в городе Ор-
джоникидзе работали параллельно 

два педагогических института – 2-й 
Северо-Кавказский пединститут и 
Осетинский пединститут. Однако 
существование двух однопрофиль-
ных вузов в одном городе было не-
целесообразным, и в августе 1938 
года они слились в единый Северо-
Осетинский педагогический инсти-
тут. Сотрудники особое внимание 
уделяли составлению учебников и 
учебных пособий для национальных 
школ Северо-Кавказского края.

С ростом и укреплением инсти-

тута увеличился и состав научных 
работников. Так, к началу 1940/41 
учебного года их число достигло 
уже 168 человек. Среди них было 
9 профессоров и докторов наук, 
22 доцента и кандидата наук, 75 
старших преподавателей. Коллек-
тив ученых Северо-Осетинского 
госпединститута успешно работал 
над разрешением проблемы обе-
спечения всех звеньев средней 
школы высококвалифицированны-
ми кадрами. Наряду с решением 
этой основной проблемы в стенах 
института проводилась большая на-
учно-исследовательская работа как 
по общественно-политическим, так 
и по естественным наукам.

Важную роль в становлении и 
развитии исторической науки в 
Северной Осетии в советское вре-
мя сыграло Осетинское историко-
филологическое общество. Появ-
ление первого научного общества 
в Северной Осетии было тесно свя-
зано с деятельностью осетинского 
учительства. Прогрессивные пред-
ставители осетинской интеллиген-
ции еще до установления в Осетии 
советской власти подняли «вопрос 
о создании такого общества, ко-
торое занялось бы собиранием и 
посильным изучением памятников 
осетинской старины».

Членами-учредителями Осетин-
ского историко-филологического 

общества были Карсанов Алек-
сандр Григорьевич – народный 
учитель, Дзагуров Григорий Алек-
сеевич – преподаватель средней 
школы, Цогоев Афанасий Кузьмич 
– преподаватель средней школы, 
Дзагурова Христина Алексеевна 
– народная учительница, Алборов 
Борис Андреевич – преподава-
тель средней школы, Гарданов 
Константин Соломонович – врач, 
Цомаев Харлампий Дмитриевич 
– священник-Законоучитель, Дзан-

тиева (Хадзарагова) Татьяна Ива-
новна – учительница, Парасгаева 
(Исакова) Анна Андреевна – на-
родная учительница.

Первое заседание общества 
состоялось 28 апреля 1919 года. 
На нем присутствовало около 40 
человек. Среди них были помимо 
членов-учредителей известные 
осетинские писатели Александр 
Кубалов и Давид Короев, вид-
ный театральный деятель Борис 
Тотров, поэт и публицист Георгий 
Михайлович Цаголов, будущий 
историк Георгий Александрович 
Кокиев и др.

Научно-исследовательская дея-
тельность Общества была связана с 
разработкой вопросов истории Осе-
тии, осетинского языка и литерату-
ры. Члены Общества выступали на 
заседаниях с докладами и принима-
ли участие в обсуждениях. Членами 
Общества были сделаны доклады 
по важнейшим проблемам истории 
осетинского народа. Важное значе-
ние в разработке Истории Осетии 
имели такие доклады, как «Осетия 
и осетины», «Роль Муссы Кундухова 
и Лорис-Меликова в переселении 
осетин в Турцию», «Чем вызвано 
переселение осетин в Турцию в 60-х 
годах XIX столетия», «Осетинский 
пастушеский счет», «О происхож-
дении нартовского эпоса» и др. 
Часть докладов впоследствии была 

опубликована в «Известиях Осетин-
ского научно-исследовательского 
института краеведения».

В сентябре 1918 года Постанов-
лением Комиссариата народного 
образования Терской республики 
была образована «Особая комиссия 
по охране культурных ценностей 
г. Владикавказа». Несмотря на 
трудные условия работы, комис-
сия принимала энергичные меры к 
охране культурных ценностей. Она 
разработала план реорганизации 

деятельности Терского музея и со-
ставила проект его преобразования 
в «Дом науки и краеведения». Тор-
жественное открытие Дома краеве-
дения как научно-просветительного 
центра было назначено на 26 янва-
ря 1919 года. Однако открытие не 
состоялось в связи с вступлением 
в город Добровольческой армии Де-
никина. После изгнания деникинцев 
летом 1920 года вместо Дома науки 
и краеведения был организован 
Северо-Кавказский институт кра-
еведения. Директором был избран 
профессор геологии Сергей Алек-
сеевич Гатуев.

Большой вклад в развитие куль-
туры осетинского народа внесла 
деятельность Северо-Осетинского 
научно-исследовательского инсти-
тута, который был открыт 1 марта 
1925 года. В первое время инсти-
тут находился в ведении Отдела 
народного образования Северо-
Осетинской автономной области. 7 
мая 1926 года Президиум Северо-
Осетинского областного исполкома 
утвердил «Положение об Осетин-
ском научно-исследовательском 
институте краеведения». Вновь 
созданное научное учреждение 
было призвано заниматься вопро-
сами изучения Осетии.

Институт занимался сбором 
произведений устного народного 
творчества, изучением памятни-

ков старины, научной обработкой 
архивных документов. Он оказал 
большую помощь в подготовке к из-
данию Осетинско-русско-немецкого 
словаря В. Ф. Миллера. По мере 
своих возможностей сотрудники 
института совершали небольшие 
экскурсионные поездки в ущелья 
горной Осетии, а также в районы 
строительства Гизельдонской ги-
дроэлектростанции и Дигорского 
оросительного канала. Они также 
оказывали помощь в разработке 
маршрутов и объектов исследова-
ния для членов научных экспедиций 
из центральных научно-исследо-
вательских учреждений. Участие 
коллектива молодого научно-ис-
следовательского учреждения в 
этих экспедициях оказывало бла-
готворное влияние на воспитание 
научных кадров.

Дореволюционные исследова-
тели Осетии в своих работах не 
придавали серьезного научного зна-
чения архивным источникам, к тому 
же архивные фонды в Российской 
империи не всегда были доступны 
исследователям. Архивы, которые 
существовали в дореволюцион-
ной России, не были объединены 
в единое целое. После революции 
1917 года отношение к архивам 
меняется. Работа по спасению и 
охране архивных документов пре-
вратилась в одно из важных на-
правлений деятельности органов 
советской власти. 

4-го августа 1920 года было ор-
ганизовано Терское областное 
архивное управление. С создани-
ем Горской республики оно было 
преобразовано в Главное архив-
ное управление Горской ССР, а с 
1-го мая 1922 года переименовано 
Горским ЦИК в Горское централь-
ное архивное управление. После 
упразднения Горской республики 
в июле 1924 года неизбежно воз-
ник вопрос о разделе архивных 
документов между национальными 
автономиями. Учитывая ценность 
документального наследия, Колле-
гия Центрархива РСФСР на своем 
заседании от 25 февраля 1926 г. 
признала недопустимым дробление 
архивных фондов и постановила 
считать целесообразным организа-
цию при Владикавказском окруж-
ном исполкоме единого Историче-
ского архива. После неоднократных 
обсуждений на общих совещаниях 
архивных бюро Северной Осетии, 
Ингушетии, Владикавказа и Севе-
ро-Кавказского края было принято 
решение создать Объединенный 
горский исторический архив во Вла-
дикавказе. Организация ОГИА с 
двумя отделами: дореволюцион-
ного периода и Октябрьской рево-
люции, насчитывавшими 81 фонд с 
179261 единицей хранения – завер-
шилась в октябре 1929 г. Спустя два 
года объединенный архив вошел в 
состав Владикавказского отделе-
ния Северо-Кавказского краевого 
архивного бюро. В 1936 году после 
создания Северо-Осетинской авто-
номной республики бюро было пре-
образовано в Северо-Осетинское 
архивное управление.

Открытие научных учреждений в 
Северной Осетии и их деятельность 
способствовали росту производи-
тельных сил и развитию культуры в 
Северной Осетии.

СТАРТ  Дни науки в СОГУ-2023.

ПРЕКРАСНАЯ ПОРА – 
СТУДЕНЧЕСТВО
В Северо-Осетинском государственном 
университете состоялось торжественное 
открытие Дней студенческой науки-2023.

Зарина КАБИСОВА
Фото Татьяны ШЕХОДАНОВОЙ

Главная цель проекта – способствовать выявлению и раскрытию 
научного потенциала студентов. Мероприятия пройдут в течение 
двух дней в рамках Десятилетия науки и технологий, а также 
Года педагога и наставника. Они будут проходить под эгидой 
естественных и точных наук.

Почетными гостями стали заместитель министра образования 
и науки РСО–А Вадим Габеев, заместитель министра культуры 
РСО–А, кандидат филологических наук Залина Кусаева, дирек-
тор Владикавказского научного центра Российской академии 
наук, кандидат исторических наук Алексей Чибиров.

С приветственным словом в адрес всех присутствующих 
обратился ректор СОГУ Алан Огоев.

«Мы традиционно празднуем Дни студенческой науки. Они 
становятся площадкой для общения молодых исследователей 
и публичного обсуждения новых научных идей и замыслов. И 
очень знаково, что 2023 год объявлен Президентом Российской 
Федерации Годом педагога и наставника. Думаю, что большое 
внимание должно уделяться развитию студенческой науки, так 
как именно молодежь двигает науку вперед», – сказал он.

В течение учебного года под профессиональным взглядом 
научных руководителей на кафедрах и факультетах делали 
первые успешные исследовательские шаги в большую науку 
студенты, магистры и аспиранты. 15 факультетов СОГУ подгото-
вили уникальную программу: квиз «Включаем логику!» и научную 
викторину «Загадки человеческого тела». Ретроспективная 
выставка иллюстраций «Нарты. Герои и образы» студентов 
кафедры изобразительного искусства, внутривузовская препо-
давательская и студенческая научная конференциея «Развитие 
экономики в условиях трансформационных процессов», круглый 
стол «Проблемы культуры и образования в современной Алании 
– Осетии» и многое другое достойно представили труд студентов.

Также в рамках мероприятия прошло награждение победителей 
конкурсов по итогам научно-исследовательской работы за 2022 
год.

К 30-ЛЕТИЮ ИЗБИРАТЕЛЬНОЙ СИСТЕМЫ РСО–А

Знать, понимать, участвовать
Весь апрель для сотрудников Алагирской 
территориальной избирательной комиссии проходит
под знаком Дня молодого избирателя, который 
отмечается ежегодно 7 апреля начиная с 2007 года. 
То, что именно этой категории избирателей члены 
участковых избирательных комиссий уделяют особое 
внимание, становится заметно в дни голосования
на избирательных участках. 

Татьяна БАЙБАРОДОВА
Фото Артура ЗАНГИЕВА.

– Действительно, голосующая 
впервые молодежь – наша особая 
забота, – говорит председатель ТИК 
Алагирского района Залина Габее-
ва. – Восемнадцатилетние юноши и 
девушки, конечно, волнуются, чув-
ствуя ответственность за свое соб-
ственное решение в выборах. Ведь 
отдать свой голос за того или иного 
кандидата – всегда ответственно, от 
этого в определенной мере зависит, 
в какой стране им жить завтра. Что-
бы этот день запомнился молодым 
избирателям, мы делаем для них 
небольшие подарки – обложку для 
паспорта с символикой, блокноты, 
ручки, брелоки. Особое внимание к 
будущим и нынешним молодым изби-
рателям не случайно. Дальнейшее 
развитие России как правового де-
мократического государства будет 
зависеть от молодых избирателей в 
возрасте до 30 лет и тех, кто сейчас 
учится. Поэтому очень важно, чтобы 
молодежь понимала, что участие 
в избирательном процессе, в вы-

борах – это не просто возможность 
выразить свое мнение по важней-
шим вопросам жизни страны, но и 
осознанная ответственность перед 
обществом за свое решение. Для 
молодого избирателя выборы – это 
собственное будущее в его стра-
не. Поэтому мы призываем нашу 
молодежь – знать, думать, решать, 
участвовать...

Молодежная комиссия Алагир-
ской ТИК разработала план меро-
приятий, посвященных Дню моло-
дого избирателя. Они проводятся 
непосредственно в ТИК и в образо-
вательных учреждениях. Многие ме-
роприятия – совместно с клубами мо-
лодых избирателей, действующими 
в городских и сельских библиотеках. 
Судя по тому, как активно молодые и 
будущие избиратели задают вопро-
сы о системе выборов в Российской 
Федерации – им бывает интересно. 

В плане также встречи молодых 
избирателей с представителями 
органов государственной власти и 
местного самоуправления, членами 
избирательных комиссий, прове-
дение Единого информационного 

дня, тематических уроков право-
вой культуры в старших классах 
школ, встречи с ветеранами избира-
тельной системы Северной Осетии 
в рамках республиканской акции 
«Память поколений». А деловая 
игра «Выборы президента школы», 
которая пройдет в городской школе 
№ 3, дает ученикам возможность 
почувствовать себя настоящими из-
бирателями на выборах. Цель этого 
интеллектуально-познавательного 
мероприятия – ознакомление уча-
щихся с механизмом избирательного 
процесса. Ребята не понаслышке 
должны знать, что такое выборы, 
какую роль они играют в дальней-
шем социально-экономическом раз-

витии не только родного города или 
селения, но и страны в целом, инте-
ресоваться вопросами, связанными 
с реальными выборами.

Сотрудников ТИК и молодых из-
бирателей нередко можно увидеть 
на районных мероприятиях и акци-
ях, которые к выборам, на первый 
взгляд, отношения не имеют. Но это 
не так.

– Мы чувствуем свою ответствен-
ность за воспитание молодежи не 
только как будущих избирателей, но 
прежде всего как граждан России, 
– говорит Залина Габеева. – Для 
нас важно, чтобы наши юноши и 
девушки любили свою Родину, зна-
ли ее историю, трудовые и боевые 

традиции, душой болели за облик 
своего родного города или селения. 
Поэтому мы участвуем в мероприя-
тиях, которые дают какие-то новые 
знания, прививают любовь к Отече-
ству. На днях мы провели субботник 
с учащимися, навели порядок на 
территории, прилегающей к памят-
нику погибшим землякам на окраине 
селения Црау. И, конечно, поуча-
ствовали в международной акции 
«Сад Памяти», посадили около 50 
саженцев на территории района.

Активный участник всех меропри-
ятий, проводимых ТИК, Валерий 
Агузаров. Более двух десятилетий 
он был председателем Алагирской 
Территориальной избирательной 
комиссии, а сегодня возглавляет 
Общественную палату района. Но 
ему интересно все, что организо-
вывают и проводят его бывшие 
коллеги.

– На днях в районной администра-
ции прошло большое мероприятие, 
инициатором которого был ТИК, 
– сказал Валерий Султанович. – Бо-
лее шестидесяти учащихся город-
ских и сельских школ, которым ис-
полнилось 14 лет, в торжественной 
обстановке получили паспорта из 
рук главы района Ислама Дзантие-
ва, депутата республиканского пар-
ламента Руслана Цагараева, пред-
ставителей Миграционной службы 
и ОМВД России по Алагирскому 
району. Я рад, что сотрудники ТИК 
душой болеют за свое дело и про-
водят столь значимые для молодых 
избирателей мероприятия.

На открытии Дней студенческой науки в СОГУНа открытии Дней студенческой науки в СОГУ

День открытых дверей для учащихся городской СОШ № 3 День открытых дверей для учащихся городской СОШ № 3 
проводит председатель Алагирской ТИК Залина Габеева.проводит председатель Алагирской ТИК Залина Габеева.



Родные и близкие с глубоким 
прискорбием извещают о кон-
чине 

ТУАЕВОЙ-КАЛИЦЕВОЙ
Эммы Петровны.

Гражданская панихида состо-
ится 26 апреля по адресу: г. Ди-
гора, ул. Билаонова, 217. 

Коллектив ГБУЗ «Республи-
канский центр охраны здоро-
вья семьи и репродукции» МЗ 
РСО–А выражает глубокое со-
болезнование врачу А. В. Туае-
вой по поводу кончины матери 

ТУАЕВОЙ-КАЛИЦЕВОЙ
Эммы Петровны.

Коллектив Владикавказского 
научного центра Российской 
академии наук выражает глубо-
кое соболезнование и. о. учено-
го секретаря СКНИИГПСХ ВНЦ 
РАН Н. Т. Хохоевой по поводу 
кончины матери 

ХОХОЕВОЙ
Венеры Саламоновны.

МАСТЕР-КЛАСС  Вовлечение в творчество

КУКЛЫ-КАЗАЧКИ
Социализация ребенка начинается с игры. От того, во что 
он играет с младенчества, зависит, как будет выстроен его 
жизненный путь. В этом уверены станичницы – участницы 
казачьего ансамбля «Терцы» Луковского СДК Валентина 
ЯКУБИНА и Елена ДУБОВСКАЯ, обе творческие личности, 
увлеченные… куклами.

Лариса БАЗИЕВА 

Директор Луковского СДК, заслуженный 
работник культуры РСО–А Елена Чуркина 
уверена, что афоризм «Талантливый чело-
век талантлив во всем» как нельзя лучше 
иллюстрируют все участники ансамбля 
«Терцы». Каждый из них является еще и 
наставником для подрастающих поколений 
– кто в казачьей общине, кто в воскрес-
ной школе при храме, кто в организации 
литературно-музыкальных вечеров, кто 
обучает народной хореографии, кто – во-
калу. СДК же еще ведет работу в рамках 
направления «Живая традиция», где зри-
телями и слушателями выступают, как пра-
вило, дети и юношество. Художественный 
руководитель СДК Надежда Сапронова 
решила устроить очередной мастер-класс 
для маленьких станичников. На этот раз 
пригласила мастериц по изготовлению и 
реставрации кукол. 

Супруги Николай и Валентина Якуби-
ны привезли для наглядности более 50 
экземпляров самых разнообразных, изго-
товленных только вручную кукол – тряпич-
ных, игровых, обрядовых, декоративных, 
оберегов. Валентина Юрьевна, работая в 
детском саду, любила заниматься изготов-
лением наглядных материалов и игрушек 
вместе с детьми. Как-то ей подарили ку-
клу ручной работы, и ей захотелось самой 
смастерить такую игрушку. Тема оказалась 
очень познавательной и при поддержке 

семьи стала любимым увлечением.
Все детали традиционной славянской 

куклы должны быть изготовлены из нату-
ральных материалов. Больше всего време-
ни уходит на подбор тканей – по текстуре, 
традиционной цветовой палитре, узору. 
Уже потом изготавливается основа (чаще 
– деревянная – из древесины «женского 
рода» – березы, липы) либо картонная, ко-
торую поэтапно «одевают». Детали одеж-
ды на некоторые куклы-обереги нельзя 
было трогать ничем острым – ни ножница-
ми, ни иглой. На них наматывали лоскутки 
красной нитью (тесьмой) особым порядком: 
от себя – нечетное количество раз, а узел 
вязали обязательно четное количество 
раз. Как правило, лица на куклах-оберегах 
нет: чтобы не было в доме «лишних глаз». 
Кукла отдарок-на-подарок – маленькая и 
простенькая. Малыш до трех лет был дитя 
(среднего рода), носил длинную рубаху. 
В 3 года наступал первый «переходный 
возраст», когда мальчика одевали в шта-
нишки, девочку – в платьице. Принято было 
дарить таким малышам подарки. А взамен 
малыш должен был преподнести гостю-
дарителю куклу-отдарок. Так воспитывали 
вежливость и уважение к старшим. 

Многое связано в оберегах со здоровьем 
домочадцев, миром и изобилием в семье. 
Куклу-пеленашку дарили молодой жен-
щине – будущей маме, она ее укладывала 
в люльку вплоть до рождения малыша. 
Куклы-крупенички – хранительницы до-
машнего изобилия, были большими, с ем-

костью внутри, которую заполняли крупой 
про запас – на «черный день». Молодым 
дарили куклы-неразлучники: на одной го-
ризонтальной палочке (руки) наматывали 
мужскую и женскую фигурки в красивой 
одежде и хранили всю жизнь.

Валентина Юрьевна смастерила не-
сколько сюжетных композиций: на дере-
венской завалинке колоритный дед и три 
бабушки, маленькая девчушка плачется 
в фартук сидящей на лавочке маме, мать 
провожает сына на войну… Каждый плато-
чек, сапожок, чулочек, жилетик, передник, 
юбочка прошит мелким стежком умелой 
рукой мастерицы. Порой за полночь заси-
живается, так увлечена шитьем! 

Другая история у кукольницы Елены 
Дубовской. Она – почитательница совет-
ской куклы. Вся округа знает о ее страсти и 
приносит ей – кто с чердака, кто из старого 
родительского сарая – валявшиеся в пыли 
или, наоборот, бережно хранившиеся в 
сундуке куклы Оли, Ани… Впрочем, ма-
стерица чаще дает с новой жизнью кукле 
и новое имя. Елена Васильевна рассказала 
ребятам о советских фабриках игрушек. 
Интернет дает ей много познавательного в 
этом плане. Первые прессопилочные куклы 
выпускались с 20-х по 50-е годы ХХ века. 
Есть такая и в коллекции Елены. Затем 
массово стали выпускать пластмассовые, а 
позже и прорезиненные куклы. Ноги, руки, 
голова – все было на шарнирах, потому 
играть с такой куклой было интересно. 
А еще интереснее было ее одевать. Ду-
бовская рассказала слушателям о серии 
кукол в национальных нарядах 15 респу-
блик Советского Союза – «15 сестер». 
Каждый узор на одежде, головных уборах, 
обуви, прическа – все соответствовало 
народным традициям! Елена сама сшила 
для кукол «казак» и «казачка» одежду, 
обувь, пояски. Сохранилась и кукла лич-
ная – последняя, которую Елене купили в 
детстве. Внимание детей привлекли куклы 
«сказочные». Ножку будущей Красной 
Шапочки мастерица заметила торчащей 
среди мусора в лафете на улице. И вы-
тащила оттуда. Отмыла, починила, долго 
искала этой маленькой француженке на-
ряд, ткани на одежду, обувь и, конечно, на 
красную шапочку. Все помнят советский 
мультфильм «Катерок» с песенкой «Чунга-
Чанга». Так вот такой чернокожий малыш 
«Чунга-Чанга» тоже есть в коллекции 
Елены Дубовской. Полная ностальгии по 
детству, мастерица сшила для очередной 
куклы-найденыша детский зимний наряд 
– шубку, шапочку, башмачки, вязаный сви-
терок, теплую юбочку, штанишки – точно 
такие же, какие были у нее самой!

Надо ли говорить, какой восторг вызыва-
ла у слушателей каждая история! Валенти-
на Юрьевна и Елена Васильевна уверены, 
что кукла – хранительница детского тепла, 
смотрит на мир глазами того ребенка, кото-
рый ее любил, той семьи, хранительницей 
которой она была. Детям в завершение 
занятия разрешили сфотографироваться 
с понравившейся куклой.

Может, мы еще вернемся к традиционной 
кукле, родной!
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ИЗ БЛОКНОТА ПИСАТЕЛЯ

УРОКИ ПАМЯТИ
Ирина ГУРЖИБЕКОВА

Уроки русского языка и литературы, истории и географии… Но 
нет уроков Памяти. В одной школе мне поведали, что слыхом не 
слыхали о подобном. В другой, правда, сказали: Есть, есть у нас 
«классный час», и вот там мы говорим о подвигах наших воинов в 
Великой Отечественной, и сейчас во время СВО, о ветеранах…» 
Что ж, это замечательно, это правильно. Но многие ли, даже 
старшеклассники, проходя мимо памятников Михаилу Булгакову, 
Евгению Вахтангову, знают, кто они? Многие ли, посмотрев на 
телеэкране удивительный документальный фильм, созданный 
художником Азанбеком Джанаевым (и фильм о нем самом – 
Германа Гудиева), укоряют себя, что почти ничего не знают об 
этом человеке?.. Они должны еще и еще раз задуматься, что, 
помимо школьной программы по истории, есть еще история жизни 
и творчества тех, кто создавал, кто прославлял нашу культуру, 
литературу и искусство, кто остался навсегда в сердцах людей, 
их знавших, и в своих нетленных творениях.

В моем стихотворе-
нии, написанном через 
год после ухода из жиз-
ни великого полковод-
ца и называвшемся «У 
могилы Иссы Плиева», 
нет ни капли выдумки 
– я действительно виде-
ла, как стоял там долго 
ветеран, как подошла 
женщина со стиснутыми 
на груди руками, «будто 

бы с собою принесла всех горских женщин траурную муку»; как 
потом подбежал мальчишка («весь в ссадинах от дружеского боя, 
он истинного боя не видал – лишь до смерти завидует героям»)… 
Да, память – не только в памятниках, а и в стихах, написанных о 
героях, в пьесах, в художественных полотнах и в кинолентах...

Естественно, я не педагог и не смею судить – могу только со-
ветовать. Но, честное слово, хочется, чтобы, например, один 
урок Памяти был посвящен Петру Барбашову, Чабахан Басиевой, 
другой – Сосланбеку Едзиеву и Махарбеку Туганову, третий – 
Георгию Хугаеву и Зарифе Бритаевой, четвертый – Рафаэлю 
Гаспарянцу и Михаилу Немысскому… И так далее… Может быть, 
даже не просто беседовать, рассказывать, а оценки ставить – 
для стимула?..

Грядет май-2023. Два великих праздника в начале месяца и 
немало – после. В том числе – Всероссийский день библиотек. 
Возможно, сюда, в книжные храмы после таких уроков захотят 
прийти ребята, чтобы еще больше узнать о тех людях, о которых им 
рассказывали учителя и приглашаемые в школу ветераны и дети 
войны, деятели культуры… Стоя с цветами в руках у памятников 
на очередном Дне Памяти или на празднике, юность должна не 
просто участвовать в мероприятии, а четко понимать – к Кому 
они пришли. Ведь,

Когда уходят лучшие,
То вместо причитания
Нам взять бы хоть по лучику
Земного их сияния…

ВЫЕЗДНОЕ ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ 
МЕРОПРИЯТИЙМЕРОПРИЯТИЙ
95-92-62, 
+7 918 825-92-62

аттестат о среднем образовании серии А  № 6202283, выданный 
в 2000 г. МБОУ «СОШ № 2 им. Х. З. Мильдзихова с. Эльхотова» Ки-
ровского района на имя ЧЕХОЕВОЙ Зиты Вячеславовны, считать 
недействительным.

УТЕРЯННЫЙ 24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ÌÀÃÀÇÈÍ

«ÐÈÒÓÀËÜÍÛÅ 
ÓÑËÓÃÈ»

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
  ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ ÓÑËÓÃ

(â ò.÷. áàëüçàìèðîâàíèå è êàòàôàëê)

  ÏÐÈÅÌËÅÌÛÅ ÖÅÍÛ
А д р е с :  у л .  Б .  Л а к у т и ,  6 5 

(по трассе, р-н маг. «Киммери»),
тел. 8-928-068-66-91.

ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÈÉ ÐÓÑÑÊÈÉ ÒÅÀÒÐ 
им. Е. ВАХТАНГОВА

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

28  АПРЕЛЯ                                                                                                     
малая сценамалая сцена Жан-Поль Сартр

«ЗА ЗАКРЫТЫМИ ДВЕРЬМИ»(16+)
Пьеса в одном действии.            Начало в 18 часов

29  АПРЕЛЯ                                                                                                     ПРЕМЬЕРАПРЕМЬЕРА М. Булгаков

«ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ» (12+)
Комедия в 2-х действиях.            Начало в 18 часов

РЕПЕРТУАР
АПРЕЛЬ 2023 г. (152-й сезон)

Реклама, объявления, соболезнования 
и поздравления принимаются в отделе 

объявлений, а также по электронной почте 
gazeta@mail.ru и по телефонам:

25-31-22 , 25-11-18, 25-93-72.
Оплата возможна онлайн.

Платеж по реквизитам по ИНН 1501006809

АРМРЕСТЛИНГ  На днях в  Орле завершился ХХХII чемпионат России
по армрестлингу 

МАДИНА ЛУЧШЕ ВСЕХ
 В турнире приняли участие более 500 атлетов из 
49 регионов России. Сборная команда Северной 
Осетии вновь подтвердила свое высокое реноме – 
заняла первое общекомандное место. 
А. ГУЦАЕВ

Золотые медали в сумме дво-
еборья завоевали Роман Цере-
каев, Вячеслав Кутателадзе, 
Алан Золоев, Сармат Дигуров и 
Мадина Каирова. А еще  девять 
членов нашей команды стали при-
зерами чемпионата.

 Воспитанница заслуженного 
тренера России Валерия Кара-
ева Мадина Каирова, как гово-
рится, на одном дыхании провела 
весь турнир и не позволила нико-
му усомниться в своем превосход-
стве. Все пять схваток, которые 
она провела в абсолютной весо-
вой категории, она выиграла убе-
дительно. В том числе и финаль-

ную, с заслуженным мастером 
спорта чемпионкой мира и Европы 
Алиной Самотой. Марина стала 
теперь трехкратной чемпионкой 
России

Далее по логике следовало бы, 
«следующая цель – чемпионат 
мира и Европы»… Но  пока, к со-
жалению, ситуация не ясная.

– В коллекции Мадины Каиро-
вой  уже есть медали с чемпиона-
тов мира и Европы, в том числе и 
высшей пробы, но их было бы еще 
больше, – поделился ее тренер 
Валерий Андреевич Караев, – 
но в 2021году международные 
соревнования отменили из-за 
пандемии, а затем уже политика 
вмешалась – наша  сборная была 

отстранена. Чемпионат мира в 
этом году по календарю пройдет в 
Казахстане, но насчет выступле-
ния наших спортсменов на нем 
нет пока ясности. Все зависит 
от решения исполкома междуна-

родной федерации армрестлин-
га. Будем надеяться на здравый 
смысл членов исполкома.

Обидно, конечно, в расцвете 
сил, оставаться в роли статиста, 
но, я уверен, Мадина не слома-
ется. Она очень трудолюбивая, 
настойчивая и с твердым харак-
тером. На чемпионате Европы в 
Греции ее явно засудили, грубо 
говоря, вырвали из ее рук золо-
тую медаль. Было больно, обид-
но, но она выдержала и стала 
тренироваться с еще большим 
усердием и уже на следующих 
соревнованиях расставила все 
по местам.

Спорту необходимы такие спор-
тсмены. Подрастающее поко-
ление равняется на нее, и у нас 
в секции сейчас очень перспек-
тивная, амбициозная молодежь 
занимается. Надеемся, что в ско-
ром времени она в полный голос 
заявит о себе, а Мадина пополнит 
свою коллекцию золотых меда-
лей с мировых и европейских 
чемпионатов.

СПОРТ – ДЕТЯМ Владикавказский футбольный клуб «Оlympic» стал 
победителем турнира «Кубок мечты» 

ПОХОД ЗА КУБКОМ
Недавно в г. Избербаше на поле «Арены-
развития» состоялся розыгрыш «Кубка 
мечты» – детского турнира памяти известного 
дагестанского футбольного тренера Мухтара 
Насрулаевича ЯЛДАРБЕКОВА.
Вадим МОРОЗОВ

За два игровых дня свои матчи 
провели 12 команд (в двух воз-
растных категориях – 2012 и 2013 
гг.р.). Но не для всех ребят газон 
«Арены-развития» был знако-
мым и притоптанным, некото-
рым бутсам предстояло впервые 
сверкнуть на поле. Дело в том, 
что в списке команд-участниц 
оказалась и одна «гостевая» – ФК 
«Оlympic», представлявшая на 
кубке Владикавказ.

В первом же матче команда 
из Осетии выиграла у соперника 
– команды «Фаворит» – с хок-
кейным счетом 5:3. Затем была 
боевая ничья с «Дагестанцем» 
2:2. В полуфинале наши юные 
футболисты встретились с махач-
калинской «ФШМ». И это была не 
рядовая футбольная прогулка. 
От шипов летели искры, игроки 
зажигали сердца фанатов, по-
догревали их интерес. 1:0... 1:1... 
2:1... Стоит на минуту замечтать-
ся, отвлечься, чтобы поднять 
глаза и увидеть, как уже изме-
нился счет – на табло 3:3. В этот 

прохладный апрельский денек 
по-летнему жарко было только 
на поле. Но это полуфинал, без 
победителя никак. Впереди се-
рия послематчевых пенальти. 
В итоге со счетом 4:2 команда 
из Владикавказа идет дальше. 
Впереди – финал. Не менее на-
пряженным по накалу оказался 
матч гостей из Владикавказа с 
командой «Динамо-ВТБ». Опи-
сывать эту игру – значит переска-
зывать предыдущую. Так похожи 
они были. Все, что «Оlympic» за-
брал в полуфинальной встрече, 
донес до финала: и остроту в 
атаках, и скоростные фланговые 
прорывы, и пробросы мяча за 
спины защитникам. Только вот 
«Динамо» находило ответ почти 
на каждое результативное дей-
ствие гостей. Почему «почти» на 
каждое? Потому что итоговый 
счет оказался 5:4 в пользу го-
стей. В тяжелейшем финале ФК 
«Оlympic» вырывает победу и 
становится обладателем первого 
«Кубка мечты». Но увезла домой
команда не только его. Забрали 
свои индивидуальные награды 

и лучший вратарь турнира – Рус-
лан Чихтисов, лучший полуза-
щитник турнира – Артур Кара-
жаев, лучший игрок турнира – 
Азамат Чихтисов.

Главный тренер команды Мир-
таги Азизов поделился впечат-
лениями и  рассказал об опыте 
выступления на «Кубке мечты»: 

– Впечатления останутся на 
всю жизнь как для воспитан-
ников команды, так и для тре-
нерского штаба. Организация 
соревнований была на высшем 
уровне. На турнире собрались 
сильнейшие команды Дагестана, 
представлявшие частные и госу-
дарственные школы и академии 
футбола. Победа в этом возрасте 
– не главное. Важен тот факт, что 
в таких напряженных турнирах 
дети со временем набираются 
опыта и чувствуют себя уверен-
нее – это помогает принимать 
правильные решения на поле.

Также это способствует укре-

плению межнациональных от-
ношений. Дети между собой зна-
комятся, дружат и со временем 
к ним приходит понимание, что в 
футбол играет весь мир. Футбол 
объединяет. Соперничеству, и то 
спортивному, есть место только 
на поле, а за его пределами – 
крепкая дружба, скрепленная 
футболом. Вы бы видели, как ко-
манды поддерживали друг друга, 
как ребята из Дагестана кричали 
нашим «Иратта разма!». Только 
одно это чего стоит!

Осетия – футбольная респу-
блика, безусловно! Да, возможно, 
последние десятилетия были не 
самыми продуктивными для осе-
тинского футбола. Но сейчас по-
является все больше футбольных 
школ, а ведь это очень важно. 
Именно из таких школ, возможно, 
в будущем выйдут легендарные 
футболисты, которым удастся 
повторить триумф своих пред-
шественников 1995 года.

Принимаются заявки на индивидуальные и коллективные посещения. 
Тел. для справок: касса – 54-81-25, администраторы – 53-24-75, 53-76-81.

ÃÀÑÒÐÎËÈ ËÅÃÅÍÄÀÐÍÎÃÎ ÃÎÑÓÄÀÐÑÒÂÅÍÍÎÃÎ 
ÀÊÀÄÅÌÈ×ÅÑÊÎÃÎ ÒÅÀÒÐÀ ÈÌ. Å. ÂÀÕÒÀÍÃÎÂÀ (Ã. ÌÎÑÊÂÀ), 

в рамках юбилея театра на сцене 
Академического русского театра им. Е. Вахтангова

3 мая                                                                                      У. Шекспир

«РИЧАРД III»
Трагедия в 2-х действиях с одним антрактом.  Начало в 19 часов
4 мая                                                                                        А. Аксаков

«АЛЕНЬКИЙ ЦВЕТОЧЕК»
Сказка для детей                                                    Начало в 12 часов

«РИЧАРД III»
Трагедия в 2-х действиях с одним антрактом.  Начало в 19 часов
5 мая                                                                                         А. Франк

«ДНЕВНИК АННЫ ФРАНК»
Драма в одном действии без антракта.        Начало в 19 часов
6 мая                                                                                   А. Аксаков

«АЛЕНЬКИЙ ЦВЕТОЧЕК»
Сказка для детей.                                                   Начало в 12 часов
           А. Франк

«ДНЕВНИК АННЫ ФРАНК»
Драма в одном действии без антракта.       Начало в 19 часов
7 и 8 мая                                                                             А. Максимов

«ЛЮБОВЬ У ТРОНА»
Драма в одном действии без антракта.         Начало в 19 часов

(16+)

(16+)

(16+)

(16+)

(16+)

(0+)

(0+)

УВАЖАЕМЫЕ ПЕДАГОГИ!
ЧАСТНАЯ ОБЩЕОБРАЗОВАТЕЛЬНАЯ ШКОЛА
ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ УЧИТЕЛЕЙ:
начальных классов; русского языка и литературы; 

математики; химии (0,5 ст.); географии (0,5 ст.); истории и общество-
знания (0,5 ст.); информатики (0,5 ст.); воспитателей в 5–9 классы.

Работа 5 дней в неделю, полный социальный пакет,  высокая заработная 
плата, хорошие коллектив и условия труда. Приветствуем работу 
пенсионеров, отставников, молодых специалистов.

Обр.: г. Владикавказ, ул. Бр. Темировых, 72, тел.: 25-42-16, 25-42-31, 
8-918-820-95-55.

ООО «СОЛЛО»
(ВЛАДИКАВКАЗСКИЙ 
СТЕКОЛЬНЫЙ ЗАВОД)

В связи с расширением про-
изводства 

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ 
СОТРУДНИКОВ РАЗНЫХ 

СПЕЦИАЛЬНОСТЕЙ
Трудоустройство по ТК, до-

стойная и своевременная за-
работная плата.

ТЕЛ. 8-909-473-46-84, Диана.

СДАЮТСЯ 
ПОМЕЩЕНИЯ С РЕМОНТОМ ПОД 

ЛЮБОЙ ВИД ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
на ул. Бородинской 

пл. 30, 25 и 12,5 кв. м.
ТЕЛ. 53-14-07.

Ïîäêëþ÷èòåñü ê «Ëè÷íîìó êàáèíåòó»
è ïëàòèòå çà ãàç áåç êîìèññèè

Для удобства потребителей газа сегодня, 26 апреля, во 
всех территориальных участках и абонентских пунктах «Газ-
пром- межрегионгаз-Владикавказ» будет проводится акция по 
регистрации абонентов в «Личном кабинете» (ЛК) https://мойгаз.

смородина.онлайн и его мобильных приложениях. 
С отрудники абонентских служб помогут жителям республики, желающим 

пользоваться «Личным кабинетом» и платить за газ без дополнительной 
комиссии, зарегистрироваться, завести один или несколько лицевых счетов, 
научат передавать показания и просматривать историю начислений и 
платежей. 
Абоненты могут обратиться к сотрудникам абонентских служб 26 апреля 

с 8 до 20 часов по следующим адресам:
– Территориальный участок г. Владикавказа: г. Владикавказ,пер. 

Транспортный,12
– Территориальный участок Пригородного района: с. Октябрьское,ул. 

Маяковского, 69-а.
– Территориальный участок Правобережного района: г. Беслан,ул. 

Лермонтова, 11
– Территориальный участок Алагирского района: г. Алагир,ул.Чкалова,4
– Территориальный участок Моздокского района: г. Моздок,ул. 

Юбилейная, 7
– Территориальный участок Ардонского района: г. Ардон,пл. Гайтова,23-а
– Абонентский пункт Дигорского района: г. Дигора,ул. Карла Маркса, 160-а
– Абонентский пункт Ирафского района: с. Чикола,ул. Будтуева, 85-а
– Абонентский пункт Кировского района: с. Эльхотово, ул. Кирова, 108
При необходимости сотрудники газовой компании помогают посетителям 

с регистрацией и оплатой в онлайн-сервисах во все будние дни в 
соответствии с графиком работы. 
Также зарегистрироваться в «Личном кабинете» можно на сайтах 

www.rgk-rso.ru,www.gazprom15.ru или по ссылке: https://мойгаз.
смородина.онлайн. Потребителям доступны также мобильные версии 
«МойГАЗ» в GooglePlay и «Газ-онлайн» в iOS.
Помимо ЛК«мойгаз.смородина.онлайн» жители республики могут платить 

за газ по лицевому счету, указанному на едином платежном документе 
(ЕПД), в онлайн сервисе https://оплата.смородина.онлайн. 
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